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Важная миссия — наука На благо Родины!

Научно-исследовательский 
институт фундаментальных 
и прикладных исследований 
отмечает 10-летие

Студентка ПГУ Елизавета 
Щанина награждена 
нагрудным знаком «Народный 
фронт. Всё для победы»
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студенческой команды региона
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С 1999 года факультет с единствен-
ной специальностью и 40 студентами 
вырос до целого института. С первого 
дня им руководит заслуженный врач 
России, доктор медицинских наук, про-
фессор Александр Митрошин. За особые 
заслуги профессор Митрошин был на-
граждён орденом «За верность долгу». 
Накануне торжеств Александр Николае-
вич в интервью телеканалу «Россия-24. 
Пенза» рассказал о становлении, раз-
витии и достижениях главной кузницы 
медицинских кадров региона.

— Александр Николаевич, насколько 
важным стало появление в Пензе меди-
цинского вуза? (Не секрет, что раньше вы-
пускники школ уезжали за профильным 
образованием в другие города. Например, 
в Самару. Да так там и оставались).

— Это очень важно! В настоящее вре-
мя в лечебных учреждениях Пензы более 
50% — это выпускники нашего медицин-
ского института. На минуту представьте, 
что института бы не было — какой дефи-
цит кадров возник бы? Наши выпускники 
работают также в федеральных центрах 
— главными врачами, начмедами, трудят-
ся в других регионах и даже за рубежом. В 
медицинском институте сейчас насчиты-
вается более 4,5 тысячи студентов. И часть 
из них — около 2 тысяч — это иностранцы, 
которые проходят процедуру подтвержде-
ния российского диплома у себя в стране. 
В некоторых государствах это очень жёст-
кая процедура. Меня радует, что наши 
выпускники достойно эту процедуру про-
ходят и показывают одни из лучших ре-
зультатов на уровне других российских 
медвузов. Конечно, это говорит о том, что 
профессорско-преподавательский состав 
вкладывает и душу, и время, и знания для 
подготовки студентов. Мы основываем 
работу со всеми студентами — и россий-
скими, и иностранными — на принципах 
советского и российского здравоохране-
ния с использованием новых современных 
технологий.

— Как менялся учебный процесс с 
1999 года и до наших дней? Ведь из-
начально была только одна специаль-
ность — «Лечебное дело»...

— Да, мы были, пожалуй, одним из самых 
быстро растущих институтов. За эти годы 
появились следующие основные специаль-
ности: «Лечебное дело», «Фармация», «Пе-
диатрия», «Стоматология», «Медицинская 
кибернетика». Мы открыли 34 специально-
сти ординатуры. У нас выстроен процесс не-

прерывного медицинского образования: от 
специалитета до ординатуры и аспиранту-
ры. В последней — 9 направлений: по фун-
даментальной и клинической медицине. В 
университете открыт свой диссертацион-
ный совет. Основная задача — восполнить 
дефицит кадров для оказания как первич-
ной, так и высокоспециализированной по-
мощи жителям региона. К 25-летию инсти-
тута мы подготовили книгу. Один из раз-
делов — о наших выпускниках, которыми 
мы гордимся. Среди тех, кто окончил Меди-
цинский институт, немало докторов наук, 
кандидатов наук, посвятивших себя науке 
и преподаванию. Но главное — очень много 
достойных людей.

— Кто стоял у истоков преподавания 
в институте?

— Педагогами были мои коллеги, кото-
рые на тот момент работали в Институте 
усовершенствования врачей. Естественно, 
на первоначальном этапе мы также обрати-
лись к коллегам, которые приехали в Пензу. 
Я очень благодарен моим руководителям, 
соратникам, губернатору Василию Кузьми-
чу Бочкарёву, главе администрации города 
Пензы Александру Серафимовичу Калаш-
никову, которые поддержали становление 
медицинского факультета, а затем и инсти-
тута. Неоценим вклад ректоров вуза: это 
Евгений Александрович Ломтев, Владимир 
Иванович Волчихин, Александр Дмитрие-
вич Гуляков. Эти люди понимали и понима-
ют крайнюю необходимость организации 

качественного педагогического процесса 
по подготовке кадров для здравоохране-
ния, в том числе и Пензенского региона.

— Совершенствоваться и медикам, и 
преподавателям в части самого учебно-
го процесса велит ещё и время. Сейчас 
век высоких технологий, и врачи не 
могут стоять на месте, и педагоги тоже. 
Как вы справляетесь с этим?

— Медицина как отрасль народного хо-
зяйства является настолько быстро расту-
щей, настолько быстро меняются подходы 
к лечению пациентов. Достаточно привести 
пример. В своё время, когда мы занимались 
подготовкой Президиума госсовета РФ по 
здравоохранению, который проходил в 
Пензе в 2005 году, была поставлена задача 
увеличения так называемой высокотехно-
логичной медицинской помощи. И года три 
тому назад наш Президент Владимир Вла-
димирович Путин, обращаясь с посланием к 
Федеральному собранию, отметил, что одно 
из самых больших достижений — это то, 
что уровень оказания именно высокотех-
нологичной медицинской помощи в России 
увеличился в разы: более 100 млн случаев. 
Конечно, это накладывает отпечаток на 
подготовку будущих врачей. В Пензенском 
государственном университете создано 
специальное структурное подразделение 
— Аккредитационный симуляционный 
центр. Центр оснащён самым современным 
медицинским оборудованием, на котором 
студенты в условиях, приближённых к ре-

альным, приобретают необходимые прак-
тические навыки. Но, безусловно, это не 
исключает подготовку врачей у постели 
больного. Тут мы используем советский 
принцип образования. Он, кстати, намного 
выигрышнее и эффективнее западных под-
ходов. Поэтому наши выпускники через год-
два становятся высококвалифицирован-
ными врачами, которые могут оказывать 
различные виды помощи в соответствии с 
теми специальностями, которые они при-
обретают. Наши западные коллеги удив-
ляются: у них врач-хирург самостоятельно 
начинает оперировать только в 35–37 лет, 
а наши ребята, которым 27–30 лет, стоят 
у операционного стола или занимаются 
консервативным лечением и принимают 
ответственные решения. Это особенность 
подготовки врачей в России.

— Считается, что учиться в медицин-
ском вузе сложнее, чем в высших учеб-
ных заведениях других профилей. Так 
ли это на самом деле?

— Это правда. Во-первых, у нас учебная 
нагрузка самая большая. Во-вторых, объ-
ём знаний такой, с каким абитуриент не 
сталкивался в школе. Особенно трудно, по-
моему, первые 3–4 года обучения. Поэтому 
я советую студентам тратить на подготовку 
к занятиям не менее 3–4 часов в день. Иначе 
усвоить необходимый материал будет край-
не сложно. И ещё есть одна особенность. На 
государственном уровне ежегодно повы-
шаются требования к качеству подготовки 
выпускников-медиков. Для этого введена 
специальная процедура, которая называет-
ся независимой аккредитацией. Выпускник, 
пройдя итоговую государственную аттеста-
цию и в рамках вуза получив диплом, не 
имеет права приступить к работе, если он 
не проходит независимую аккредитацию. 
Это достаточно сложная, многоступенчатая 
процедура. И, конечно, она заставляет сту-
дента или клинического ординатора отно-
ситься к учёбе немного по-другому. Потому 
что можно проучиться 6, а с ординатурой — 
8 лет и, не пройдя аккредитации, получить 
запрет на профессию.

— Вы сказали, учиться сложно. Зна-
чит, выдерживают не все. Много ли сту-
дентов уходят на этапе обучения? И на-
сколько плох такой кадровый «отсев»?

— Я думаю, что это неплохо. Если сту-
дент, проучившись год-полтора, когда на-
чинаются медицинские специальности, 
понимает, что это не его, наверное, чтобы 
не ломать свою судьбу, ему лучше сделать 
другой выбор. К сожалению, иногда мы 
студентов отчисляем и на более старших 
курсах, потому что считаем, что будущий 
врач не должен иметь права на ошибку. Со-

Медицинский институт ПГУ отметил 25-летие. Торжественное мероприятие, приуроченное 
к юбилею, состоялось в Пензенском драматическом театре 6 декабря
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юбилей

Знания. Честь. Слава
В медицинском институте обучаются более четырёх тысяч студентов

А. Н. Митрошин награждён орденом «За верность долгу»
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В декабре юбилейные даты отмечают 
преподаватели и сотрудники вуза:

Т. Ф. ИВАНКИНА, инженер 2-й кат. Пер-
вого отдела (01.12.1949)

С. В. ЯКОВЕНКО, ведущий документо-
вед кафедры «Технологии и оборудование 
машиностроения» (01.12.1969)

Л. А. КАЧАН, специалист по учебно-
методической работе 1-й кат. ФППиСН 
(02.12.1969)

М. П. БЕРЕСТЕНЬ, доцент кафедры 
«Автоматика и телемеханика» (03.12.1959)

О. Н. ВАСИНА, доцент кафедры «Об-
щая биология и биохимия» (03.12.1974)

Г. Р. МЕДВЕДЕВА, главный библиоте-
карь Научной библиотеки (03.12.1984)

Л. А. НОВИКОВА, профессор кафедры 
«Общая биология и биохимия» (04.12.1954)

А. Л. ВИННИЧЕК, заместитель директо-
ра Ботанического сада им. И. И. Спрыгина 
(04.12.1964)

И. И. ЛИТВИН, преподаватель СПО от-
деления «Гуманитарные дисциплины» Мно-
гопрофильного колледжа (05.12.1979)

Л. В. КОРОВИНА, доцент кафедры «Ин-
формационное обеспечение управления и 
производства» (05.12.1989)

Ю. В. ТУГУШЕВА, заведующий отделом 
Научной библиотеки (07.12.1979)

А. М. ИВАНИШКО, старший преподава-
тель кафедры «Философия и социальные 
коммуникации» (09.12.1994)

Н. Г. ЗЮЛЬКИН, преподаватель СПО 
отделения «Правоохранительная дея-
тельность» Многопрофильного колледжа 
(10.12.1959)

Е. Ю. КАРАМЫШЕВА, документовед 
службы обеспечения режима Управления 
комплексной безопасности (10.12.1989)

Д. А. ЧИЧЕВАТОВ, профессор кафедры 
«Хирургия» (11.12.1969)

С. В. КАБАНОВ, доцент кафедры «Хи-
мия» (11.12.1974)

В. А. ЕГИНА, педагог дополнительного 
образования подготовительного отделения 
ИМС ПГУ (11.12.1994)

Ю. П. ПЕРЕЛЫГИН, профессор-кон-
сультант кафедры «Химия» (12.12.1949)

Е. М. КОРНАУХОВА, преподаватель 
СПО отделения «Правоохранительная де-
ятельность» Многопрофильного колледжа 
(12.12.1979)

В. Е. КОСТИН, доцент кафедры «Го-
сударственно-правовые дисциплины» 
(16.12.1959)

С. А. ДОГАДИНА, заведующий общежи-
тием № 6 (блок 2) (17.12.1969)

М. В. ШИПЕЛЕВ, учебный мастер 2-й 
кат. кафедры «Циклические виды спорта» 
(17.12.1969)

А. А. ШЕПЕЛЕВ, доцент кафедры «Фи-
зиология человека» (17.12.1979)

В. А. ЧЕРНЫШОВ, доцент кафедры 
«Зоология и экология» (17.12.1984)

С. Н. АРТЁМОВА, доцент кафедры 
«Гео графия» (19.12.1959)

О. А. ЗИМЕНКОВА, старший лабо-
рант кафедры «Акушерство и гинекология» 
(20.12.1979)

Н. В. ХОМУТОВА, учебный мастер 
кафедры «Автоматика и телемеханика» 
(21.12.1949)

О. А. ГЕДЗЬ, ведущий инженер отдела 
оперативного управления Учебно-методи-
ческого управления (21.12.1979)

Р. В. НАУМОВ, доцент кафедры «Тео-
ретические основы физической культуры и 
спорта» (21.12.1989)

Е. А. ШУМИЛКИНА, учёный секретарь 
диссертационных советов (22.12.1984)

Л. Ю. ФЕДОСЕЕВА, доцент кафедры 
«Всеобщая история и обществознание» 
(24.12.1954)

А. Г. МЯСНИКОВ, профессор кафедры 
«Социально-гуманитарные дисциплины» 
(24.12.1969)

О. Н. ТАНЬКОВА, ведущий инже-
нер кафедры «Вычислительная техника» 
(25.12.1969)

О. О. ЕСАФЬЕВА, доцент кафед-
ры «Русский язык как иностранный» 
(26.12.1969)

М. А. БАЙДАРОВА, доцент кафедры 
«Правосудие» (26.12.1989)

К. П. РЫЖОВА, начальник отдела язы-
ковой подготовки и международного тести-
рования Института международного сотруд-
ничества (27.12.1989)

С. Н. БЕЛОУСОВ, заместитель директо-
ра Центра спорта и молодёжных инициатив 
(27.12.1994)

А. С. БЫЧКОВ, доцент кафедры «Вы-
числительная техника» (29.12.1959)

Е. Д. КАРТАШОВА, инженер 1-й кат. ка-
федры «Теоретическая и прикладная меха-
ника и графика» (29.12.1989)

коллектив

временная медицинская помощь сложна. 
Врач должен быть подготовлен к приня-
тию очень ответственных сложных ре-
шений. Сейчас введены протоколы 
стандарта оказания медицинской 
помощи, которые, конечно, об-
легчают в этом отношении обе-
спечение лечебного процесса. Но 
это не исключает ответственно-
сти. Раньше хирургу нужны были 
скальпель, зажим и операционная 
сестра. Сейчас в операционной тру-
дятся врач, 2–3 ассистента, анестезио-
лог, трансфузиолог, операционная сестра, 
лаборант, клинический диагност и так да-
лее. Целая команда! Ведь на кону — жизнь 
человека. Ещё 10 лет назад и представить 
себе было невозможно, что врачи будут 
выполнять столь сложные операционные 
вмешательства.

— После окончания института мно-
гие ли решают и дальше связать свою 
жизнь с медициной?

— Что касается выпускников Меди-
цинского института ПГУ, процент трудо-
устройства достигает 98–99%. И большая 
часть остаются в профессии. Мы стараем-
ся поддерживать контакт с выпускника-
ми. Конечно, бывает профессиональное 
и эмоциональное выгорание. Но это уже 
забота руководителей здравоохранения, 
чтобы создать необходимые условия для 
реализации амбиций молодого доктора. 
И в стране в целом, и в Пензенской обла-
сти этому уделяется достаточно большое 
внимание. Это подтверждается тем, что 
кадровый дефицит, который уже несколь-
ко десятилетий преследует медицинскую 
отрасль, постепенно уменьшается.

— Охотно ли выпускники едут рабо-
тать в районы области?

— Раньше менее охотно ехали. Сей-
час ситуация изменилась. Потому что из-
менилось вознаграждение за труд, в том 
числе — в первичном звене. Видим это по 
нашим выпускникам. Да и я, собственно, 
после окончания вуза начинал работать 
хирургом в центральной районной боль-
нице. И считаю, что опыт, который был 
приобретён в то время, незаменим. Поче-
му? Потому что когда рядом нет старшего 
коллеги, ответственность полностью ле-
жит на тебе. Это заставляет готовиться, 
повышать свою квалификацию, чётко по-
нимать, что за тобой — жизнь человека.

— Как вы выстраиваете взаимодей-
ствие с лечебными учреждениями Пен-
зенской области? 

— У нас сложились добрые, партнёр-
ские отношения с руководителями про-
фильных учреждений. Все клинические 
кафедры Медицинского института Пен-
зенского государственного университета 
располагаются на клинических базах во 
всех крупных больницах. Мы активно ис-
пользуем их оборудование для подготовки 
будущих врачей. Также наши студенты по-
сле 3-го курса, сдав определённый экзамен, 
имеют право работать в качестве среднего 
медицинского персонала. И на это особое 
внимание обращает Министерство здраво-
охранения РФ. Ещё один знаковый для нас 
момент: во время пандемии COVID-19 мно-
гие наши студенты трудились в жёлтых и 
красных зонах. У нас хорошо развито во-
лонтёрское движение. Пензенские волон-
тёры-медики — одни из лучших в стране! 

— А как вы оцениваете уровень под-
готовки ваших студентов по сравнению 
с другими вузами? 

— Мы стараемся дать студентам хоро-
шую подготовку. Мерилом качества, можно 
сказать, является оценка руководителей 
лечебных учреждений, которые с удоволь-
ствием берут наших выпускников на работу. 

— В Мединституте ПГУ учится не-
мало иностранных студентов. Чем их 
привлекает Пензенская область, и ин-
ститут в частности? Обучение студен-
тов-иностранцев — это практика всех 
медицинских вузов в России?

— Увеличение контингента иностран-
ных студентов — задача государственного 
масштаба. Но есть и другая сторона во-
проса. Это наши послы в будущем, наши 
друзья. Конечно, мы делаем всё возмож-
ное для того, чтобы им было комфортно. 

Пенза — очень комфортный для обучения 
город. Чистый, культурный, без межнаци-
ональных и межконфессиональных кон-
фликтов. Иностранного студента нельзя 
заставить приехать в тот или иной город. 
Представьте: он приедет сюда, получит 
образование, потом вернётся в свою стра-
ну, пройдёт процедуру проверки диплома. 
И если он справится, то станет доктором, 
которому разрешено практиковать. Тогда 
его соотечественники тоже поедут к нам 
учиться. Создаём необходимые условия 
для получения хорошего медицинского об-
разования. Один из стимулов — ещё и то, 
что для ряда иностранных студентов мы 
ведём преподавание на английском языке. 
Так они легче осваивают программу. Это 
оказалось непросто. Необходимо было под-
готовить преподавателей, переделать ра-
бочие программы, создать определённые 
методики... Но всё это удалось реализовать. 
И уже более 10 лет мы практикуем такой 
подход в обучении. Надо сказать, что по на-
шему пути пошёл целый ряд медицинских 
вузов Приволжского федерального округа. 
Когда наш ректор Александр Дмитриевич 
Гуляков приезжает на различные совеща-
ния и говорит, что в Пензе более 3 тысяч 
иностранных студентов, многие не верят. 
Но это неоспоримый факт. И мы этим гор-
димся!

— Какие специальности популярны 
среди иностранных студентов?

— В основном это «Лечебное дело», 
«Стоматология» и «Фармация». Они наи-
более востребованы в зарубежных стра-
нах. Медицинское образование имеет 
свою специфику. И студент, окончив вуз и 
получив диплом врача общего профиля, 
для того чтобы приобрести узкую специ-
альность, обязан поступить в ординату-
ру. У нас реализуется 34 специальности 
ординатуры. Мы перекрываем спектр са-
мых востребованных направлений — тех, 
что особенно необходимы практическому 
здравоохранению.

— Что в планах?
— Я уже говорил, что мы один из са-

мых быстро растущих институтов в плане 
лицензирования специальностей, набора 
контингента. Этим летом на Учёном со-
вете я делал доклад, посвящённый 25-ле-
тию медицинского института, и пришёл к 
выводу: у нас не было года, когда бы мы 
не открывали новые специальности. Это 
сложно, требует определённых финансо-
вых затрат и человеческого ресурса, ко-
нечно. Потому что нужно проработать но-
вые дисциплины, организовать учебный 
процесс, подготовить клинические базы. 
Мы идём на это, потому что понимаем: это 
крайне необходимо. У нас созданы уни-
кальные условия. Есть биомедицинский 
кластер — не во многих регионах он суще-
ствует. Тут нужно сказать большое спаси-
бо руководству Пензенской области. Под-
держка власти даёт основу для научных 
разработок, которые в конечном итоге 
внедряются в практическое здравоохра-
нение и во многом меняют характер меди-
цинской помощи, которую мы оказываем 
пациентам. Таким образом сохраняем здо-
ровье сограждан.

Записала Дарья ШМЕТКОВА

Ректор ПГУ Алек-
сандр ГУЛЯКОВ:

— Медицинскому 
институту Пензенского 
государственного уни-
верситета 25 лет. Ко-
нечно, с исторической 

точки зрения это не столь 
большой срок. Но за это 

время сделано очень многое: 
и в укреплении материально-тех-

нической базы, и в подборе кадрового 
состава, и в формировании методиче-
ских материалов. Как результат: за 25 
лет Медицинский институт подготовил 
более 5000 врачей высшей квалифика-
ции. Это огромный вклад в здравоохра-
нение страны, округа и нашего региона. 

от первого лица

Это значимое достижение, подтверж-
дающее высокий профессионализм и 
самоотверженность медицинских добро-
вольцев Пензенской области.

Национальное признание пришло в рам-
ках престижного конкурса, организованного 
Министерством здравоохранения Россий-
ской Федерации.

Пензенское региональное отделение, ру-
ководителем которого является выпускница 
ПГУ Марина Чарыкова, базирующееся в Меди-
цинском институте Пензенского государствен-
ного университета, заняло второе место в 
номинации «Лучшее региональное отделение 
— 2024» в категории регионов с численностью 
населения от 1,2 до 2 миллионов человек. Это 
исключительно важный результат, учитывая 
высокий уровень конкуренции среди других ре-
гионов страны, активно развивающих волон-
тёрское движение в здравоохранении.

Награждение победителей состоялось 
в Москве в рамках Международного фору-
ма гражданского участия #МЫВМЕСТЕ с 
участием министра здравоохранения Рос-
сии Михаила Мурашко. Это подчёркивает 
значимость мероприятия для развития си-

стемы здравоохранения и волонтёрского 
движения в целом.

Примечательно, что в предыдущие два 
года пензенские волонтёры-медики неиз-
менно занимали первые места на этом же 
конкурсе. В этом году победу заслуженно 
одержало отделение Белгородской области, 
учитывая сложную оперативную обстановку 
в регионе и значительные объёмы меди-
цинской помощи, оказанной волонтёрами в 
экстремальных условиях. Это подчёркивает 
не только высокий профессионализм белго-
родских медиков-волонтёров, но и важность 
адаптации волонтёрской деятельности к ус-
ловиям чрезвычайных ситуаций.

Пензенское региональное отделение, не-
смотря на второе место, продемонстрирова-
ло высокий уровень организации и эффек-
тивности работы, подтвердив свой статус 
одного из лидеров волонтёрского медицин-
ского движения в России. Успех пензен-
ских волонтёров является ярким примером 
гражданской ответственности и готовности 
оказывать помощь населению. Это стиму-
лирует дальнейшее развитие волонтёрско-
го движения в Пензенской области и повы-
шение его эффективности.

Наталья ТОЛКАЧЁВА

Одни из лучших в России!

награда

Пензенские волонтёры-медики завоевали 
заслуженную награду на Всероссийском конкурсе 
лучших региональных отделений
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— Сергей Михайлович, ка-
кова структура института на 
сегодняшний момент?

— Институт активно разви-
вается под руководством д. т. н., 
профессора, заслуженного де-
ятеля науки РФ И. И. Артёмова.

В составе НИИ ФиПИ нахо-
дятся 5 общеуниверситетских 
структур, 6 лабораторий и 4 на-
учно-исследовательских центра. 
Одна из общеуниверситетских 
структур — центр коллективно-
го пользования — работает уже 
4 года. Коллективом центра под 
руководством доктора техниче-
ских наук, профессора В. С. Князь-
кова было получено финансирова-
ние от Фонда содействия иннова-
циям по программе «ТехноСтарт» 
на выполнение работ по проекту 
«Разработка модуля определения 
пространственного перемещения 
горных пород после проведения 
взрывных работ». 

Взаимодействие с предпри-
ятиями — технологическими 
парт нёрами университета и упол-
номоченными организациями 
по вопросам реализации научно-
технических проектов — осущест-
вляется на базе Центра трансфера 
технологий (ЦТТ) (руководитель 
— к. э. н. В. Н. Горбунов). Начиная 
с 2020 года представитель ЦТТ 
Сергей Кочкин является уполно-
моченным в Техническом коми-
тете по стандартизации РФ (ТК 
164) «Искусственный интеллект». 
При содействии ЦТТ на базе АО 
«НИКИРЭТ» (г. Заречный) и На-
учно-образовательного центра 
компетенций в области цифровой 
экономики МГУ имени М. В. Ломо-
носова внедрены веб-приложение 
приёма заявок на выпуск пропуск-
ного документа и волоконно-оп-
тический датчик скорости жид-
костных потоков соответственно. 
А совместно с ведущими учёными 
университета выполнено сопро-
вождение восьми проектов ПГУ в 
НОЦ мирового уровня «Инжене-
рия будущего».

Отдел интеллектуальной соб-
ственности (ОИС) — ещё одна 
важная структурная единица 
НИИ ФиПИ. Отдел также возглав-
ляет сейчас В. Н. Горбунов.

Отдел занимается регистраци-
ей результатов интеллектуаль-
ной деятельности университета: 
патенты на изобретения, полез-
ные модели, права на результаты 
творческой деятельности. Отдел 
работает результативно, это от-
мечается и на российском уровне. 
Например, в 2021 году центр под-
держки технологий и инноваций 
ОИС вошёл в топ-15 по итогам 
оценки работы Центров поддерж-
ки технологий и инноваций РФ. 
При поддержке ОИС университе-
том за 8 лет работы зарегистри-
ровано 968 объектов интеллекту-
альной собственности, авторами 
которых являются сотрудники и 
преподаватели университета.

— Важная миссия вуза — 
развитие студенческой науки. 
Большая роль в этом отводится 
Студенческому научно-произ-
водственному бизнес-инкубато-
ру, который также находится в 

структуре НИИ ФиПИ. Расскажи-
те об этом подразделении.

— При поддержке студенче-
ского научно-производственного 
бизнес-инкубатора (СНПБИ) за пе-
риод его работы около 8500 обу-
чающихся вовлечены в деятель-
ность по развитию молодёжного 
предпринимательства. Директо-
ром студенческого научно-произ-
водственного бизнес-инкубатора 
является д. т. н. А. К. Алимурадов.

Цифры говорят сами за себя: 
организовано 168 стартапов, соз-
дано 25 новых компаний под ру-
ководством студентов и привле-
чено более 60 млн руб. из средств 
программ «УМНИК», «Студенче-
ский стартап» и Росмолодёжи. 

Другим направлением научно-
исследовательской деятельности 
СНПБИ является оказание мето-
дической поддержки студентам по 
подготовке заявок на изобретения 
и опубликованию научных статей. 
Студенческий бизнес-инкубатор 
совместно с доцентом кафедры 
«Технология машиностроения» 
С. А. Нестеровым организовал ком-
плекс мероприятий по программе 
«Технология быстрого прототипи-
рования» в рамках ведомственной 
программы повышения квалифи-
кации инженерно-технических 
кадров РФ. Обучение прошли ин-
женеры ведущих пензенских пред-
приятий. Совместно с кафедрой 
«Информационно-измерительная 
техника и метрология» проведено 
специальное заседание Между-
народного московского IEEE-
семинара в Scopus (MWENT-2020) 
«Методы, средства и технологии 
получения и обработки измери-
тельной информации», в результа-
те которого более 100 преподава-
телей и сотрудников университета 
представили свои работы в между-
народном издании.

— В 2019 году структуру НИИ 
ФиПИ дополнил Центр стратеги-
ческих и экспертных оценок. Ка-
ков функционал подразделения?

— Центр на систематической 
основе осуществляет выпуск и 
перевод информационных англо-
язычных материалов по актуаль-
ным вопросам политики и взаи-
модействия России с США, Китаем, 
странами Европы, проводит мони-
торинг материалов, подготовлен-
ных аккредитованными в России 
иностранными корреспонден-
тами, с целью выявления в этих 
материалах ложных сведений о 
России, её истории, внутренней и 

внешней политике. За 5 лет центр 
подготовил более 650 информа-
ционно-аналитических матери-
алов из зарубежных источников. 
Директор центра — О. В. Клюжев.

— Что в «арсенале» у науч-
ных лабораторий НИИ ФиПИ?

— Научными лаборатори-
ями НИИ ФиПИ реализуются 
прорывные проекты в области 
информационных технологий, 
машиностроения, медицины и 
гуманитарных наук. В структуре 
НИИ ФиПИ шесть лабораторий: 
«Нанотехнологии и информаци-
онные технологии в машиностро-
ении» (рук. д. т. н. И. И. Артёмов), 
«Биомедицинские и когнитивные 
технологии» (рук. д. т. н. А. Ю. Тыч-
ков), «Прикладная информатика 
и кибербезопасность» (рук. д. т. н. 
В. С. Князьков), «Прикладная и 
юридическая лингвистика» (рук. 
к. филол. н. О. В. Барабаш), «Испы-
тательная лаборатория обеспече-
ния средств транспортной безо-
пасности» (рук. к. т. н. С. В. Кочкин), 
«Комплексные методы изучения 
биомеханики и электрофизиоло-
гии сердечно-сосудистой систе-
мы» (рук. д. м. н. В. Э. Олейников).

— Расскажите о них немного 
подробнее.

— В рамках деятельности ла-
боратории «Нанотехнологии и ин-
формационные технологии в ма-
шиностроении» в настоящее вре-
мя ведётся работа над выполнени-
ем НИР с ПАО «Новолипецкий ме-
таллургический комбинат». Кроме 
того, в рамках данной лаборатории 
в 2018 году был разработан пер-
вый в России реактор проточного 
гидрирования, который позволяет 
проводить весь спектр химических 
реакций на основе чистого водоро-
да. Реактор предназначен для ис-
пользования в фармацевтике (он 
позволяет получить десятки тысяч 
лекарственных средств), в косме-
тологии (для производства дезо-
дорантов), в органическом синтезе 
(даёт возможность химикам экс-
периментировать над получением 
различных веществ, при этом под-
держивая постоянную температу-
ру и давление).

В 2019 году на базе НИИ ФиПИ 
была организована молодёжная 
научно-технологическая лабора-
тория «Биомедицинские и ког-
нитивные технологии». Данная 
лаборатория действует по насто-
ящее время и реализует комплекс 
проектов, поддержанных РНФ, 
РФФИ и Грантом Президента. Ко-

манда молодых учёных под руко-
водством д. т. н. А. Ю. Тычкова и 
д. т. н. А. К. Алимурадова совместно 
со студентами и аспирантами уни-
верситета реализовала проекты 
в области разработки и практи-
ческого применения способов 
цифровой обработки медицин-
ских данных и инструментов на 
их основе, в том числе с приме-

нением технологии виртуальной 
реальности.

Лаборатория «Прикладная ин-
форматика и кибербезопасность» 
в 2022 году реализовала проект 
«Эффективная аппаратная реали-
зация прямого и обратного пре-
образования в СОК» (заказчик 
— ООО «Техкомпания Хуавэй», 
Китай). Для проведения исследо-
ваний по этому контракту создана 
научно-исследовательская лабо-
ратория «Прикладная информа-
тика и кибербезопасность», ру-
ководителем которой стал д. т. н. 
В. С. Князьков. Один из результа-
тов проекта — передача заказчи-
ку разработанного программного 
кода реализации модулей прямой 
и обратной конвертации в СОК 
(система остаточных классов — 
система счисления, основанная на 
модулярной арифметике) для луч-
ших наборов модулей.

В продолжение этих исследова-
ний в ноябре 2024 года заключе-
на тема с «Техкомпанией Хуавэй» 
(Китай) «Исследование примени-
мости гомоморфных вычислений 
в системах остаточных классов 
для искусственного интеллекта».

Лаборатория «Юридическая 
лингвистика» осуществляет ис-
следовательскую, экспертную и 
организационную  деятельность. 
Среди наиболее значимых науч-
но-исследовательских проектов 
следует назвать «Формирование 
юрислингвистической компе-
тенции в системе непрерывного 
многоуровневого образования»; 
«Язык и стиль официальных до-
кументов: антикоррупционные 
требования», «Разработка и реа-
лизация комплекса дополнитель-
ных образовательных программ 
по русскому языку и культуре 
для иностранных граждан на 
электронной образовательной 
платформе “Russian-uni-link”»; 
«Культурно-образовательный он-
лайн-марафон “Изучайте русский 
язык и культуру”»; а также «Раз-
работка словаря межъязыковых 
параллелей в юридической тер-
минологии славянских языков» и 
«Лингвокультурные коннотации 
лексических единиц (на материа-
ле русского, китайского и арабско-
го языков)». С 2013 года проводит-
ся Международная научно-прак-
тическая конференция «Язык. 
Право. Общество». Участниками 
конференции стали более тысячи 
учёных из 30 стран мира — Китая, 
Германии, Италии, Испании, Ли-
вана, Кубы, США, Франции, Поль-
ши, Болгарии, Чехии, Хорватии, 
Румынии, Турции, Финляндии, 
Монголии, Индонезии, Алжира, 
Армении, Грузии, Азербайджана, 
Беларуси, Таджикистана, Казах-
стана, Туркменистана и др. 

В рамках деятельности «Ис-
пытательной лаборатории обе-
спечения средств транспортной 

безопасности» начиная с 2019 
года совместно с ЗАО «ЦеСИС  
НИКИРЭТ» проводится нормот-
ворческая деятельность в области 
стандартизации противотаран-
ной техники. Сотрудниками ла-
боратории совместно с индустри-
альным партнёром разрабатыва-
ются национальные стандарты, 
в которых заложены нормы обе-
спечения транспортной безопас-
ности в России. Кроме того, пред-
ставители лаборатории входят 
в следующие технические коми-
теты по разработке стандартов и 
нормативных документов: ТК 391 
«Средства физической защиты и 
материалы для их изготовления»; 
ТК 228 «Средства надёжного хра-
нения и безопасности».

Лаборатория «Комплексные 
методы изучения биомеханики и 
электрофизиологии сердечно-со-
судистой системы» организована 
для оптимизации проведения на-
учно-исследовательской работы 
в рамках реализации следующих 
научно-исследовательских про-
ектов: «Деформационные харак-
теристики миокарда у здоровых 
лиц и больных различными вари-
антами течения ишемической бо-
лезни сердца с оценкой влияния 
статинотерапии»; «Параметры 
центрального давления, локаль-
ной и региональной жёсткости ма-
гистральных артерий у здоровых 
лиц и больных кардиоваскулярной 
патологией»; «Изучение раннего 
сосудистого старения»; «Изучение 
маркеров электрической неста-
бильности миокарда у больных 
острым инфарктом миокарда по 
данным суточного мониториро-
вания электрокардиограммы»; 
«Плейотропные эффекты меди-
каментозной терапии у больных 
кардиоваскулярной патологией»; 
«Клиническая и патофизиологиче-
ская оценка последствий ишемиче-
ского повреждения сердца при ин-
фаркте миокарда с использовани-
ем визуализирующих технологий».

— Какие центры ещё функ-
ционируют в НИИ ФиПИ?

— В рамках научно-исследова-
тельского центра «Суперкомпью-
терное моделирование и электро-
динамика» (рук. д. ф.-м. н. Ю. Г. Смир-
нов) разрабатываются методы 
параллельных и нейросетевых 
вычислений и осуществляется их 
реализация в виде комплексов про-
грамм для решения проблемы пер-
сонализированной медицины: ран-
ней диагностики рака молочной же-
лезы с помощью СВЧ-томографии и 
биоимпедансной спектроскопии. В 
2025 году предполагается создание 
макета измерительной установки 
и проведение экспериментов с раз-
личными образцами, имеющими 
неоднородности.

О научно-исследовательском 
центре по проблемам современно-
го федерализма и сравнительного 
государствоведения расскажем от-
дельно. 

Научно-исследовательский 
центр «Современные медицин-
ские материалы и технологии» 
(рук. д. м. н. А. Н. Митрошин) ведёт 
разработку и исследование новых 
материалов и эндопротезов су-
ставов человека, в парах трения 
которых будет использован угле-

Научно-исследовательский  институт  фундаментальных  и прикладных  исследований  (НИИ ФиПИ),  
организованный 1 октября 2014 года по инициативе ректора Александра Гулякова, отмечает 
10-летие. О работе института, задачах и перспективах рассказал проректор по научной работе  
и инновационной  деятельности ПГУ Сергей ВАСИН

от первого лица

Важная миссия — наука

Д. т. н., профессор,  
заслуженный деятель науки РФ 

И. И. Артёмов

Проректор по научной работе  
и инновационной деятельности  

С. М. Васин
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Юристы давно используют 
сравнительное правоведение и 
сравнительное государствове-
дение в анализе государствен-
но-правовой жизни. В нашем 
вузе сравнительное правоведе-
ние стали преподавать с 2005 г., 
а в 2011 г. создан НОЦ сравни-
тельного правоведения и со-
циального правового монито-
ринга. С 2014 г. функционирует 
НИЦ по проблемам современ-
ного федерализма и сравни-
тельного государствоведения. 
В связи с 10-летним юбилеем 
подразделения о Центре рас-
сказал руководитель д. ю. н., 
проф., член-корреспондент 
Международной академии 
сравнительного права (МАСП), 
зав.кафедрой «Теория государ-
ства и права и политология» 
А. Ю. Саломатин:

— Алексей Юрьевич, какие 
задачи были поставлены перед 
возглавляемой вами структу-
рой?

— Центр был создан осенью 
2014 г. для проведения комплекс-
ных исследований и организации 
научных публичных мероприя-
тий. Уже на первой конференции 
«Мировой опыт в построении 
федеративных отношений», про-
шедшей в декабре 2014 г., были 
рассмотрены проблемы амери-
канского, германского, россий-
ского, канадского, австрийского, 
индийского федерализма и по-
казан опыт организации регио-
налистских государств в Италии 
и Испании. В дальнейшем тема-
тика конференций расширялась, 
приобретая черты комплексно-
сти и исторического динамизма. 
В 2018 г. был получен грант от 
РГНФ для проведения Всерос-

сийской научной конференции 
«Многосоставные государства: 
опыт и перспективы развития». 
Было издано два тома матери-
алов конференции — статьи 
преподавателей и статьи маги-
странтов, аспирантов, студентов. 
Особенностью публикаций на-
шего центра всегда являлась их 
высокая иллюстративность, что 
подразумевало использование не 
только фотографий, но и ориги-
нальных схем, таблиц.

— Научной общественности 
известны публикации центра 
по европейской проблематике. 
Расскажите немного о них.

— Первоначально наш инте-
рес к Европе был вызван откры-

тием на кафедре магистратуры 
по профилю «Правовая политика 
в РФ и странах Евросоюза». По-
степенно мы всё больше увлека-
лись темой интеграционных про-
цессов в Европе и в конце концов 
подготовили коллективную мо-
нографию «Судьба Евросоюза и 
уроки для России». В книге были 
собраны политико-правовые 
очерки о ведущих странах Евро-
союза (включая электоральную 
статистику и портреты полити-
ческих деятелей), проанализиро-
ваны тенденции развития этого 
межгосударственного интегра-
ционного объединения, выска-
зана критика о недолжном, опас-
ном формировании интеграци-

Сравнение — один из самых эффективных методов 
в познании реального мира

родный материал, который позво-
лит увеличить срок эксплуатации 
конструкции эндопротеза на 30% 
и снизит частоту ревизионных 
операций. Научная значимость за-
ключается в уникальности пары 
трения эндопротезов, в которой 
используется углеродный мате-
риал, обладающий высокими три-
бологическими и прочностными 
характеристиками.

Кроме того, ведётся работа 
над реализацией проекта пилот-
ного полигона — учебного цен-
тра — «Комплекс сооружений 
для переработки органических 
отходов сельского и лесного хо-
зяйства, пищевой промышлен-
ности, коммунального хозяйства 
в высокоэффективные удобре-
ния и биотопливо» (рук. д. м. н. 
В. Е. Жемчугова). 

— В 2024 году организо-
ван научно-информационный 
центр «Знание». Какова цель 
этого подразделения?

— Основной целью центра, ко-
торый возглавил д. э. н. В. М. Во-
лодин, является организация 
открытого диалога между моло-
дёжью и выдающимися людьми, 
с актуальными темами и форма-
тами просвещения.

— О каких достижениях в на-
уке стоит ещё упомянуть?

— Сотрудниками НИИ ФиПИ 
защищены две диссертации на со-
искание учёной степени доктора 
технических наук (Тычков А. Ю., 
2019 г., Алимурадов А. К., 2023 г.). 
Сотрудники НИИ ФиПИ являются 
членами четырёх диссертацион-
ных советов (Артёмов И. И., Князь-
ков В. С., Тычков А. Ю.) и одного 
экспертного совета ВАК РФ (Ар-
тёмов И. И.), членами экспертных 
советов Российского научного 
фонда (Тычков А. Ю.), Российской 
академии наук (Тычков А. Ю.) и 
Фонда содействия инновациям 
(Алимурадов А. К.), технических 
комитетов Росстандарта РФ (Гор-
бунов В. Н., Кочкин С. В.).

Подведём итоги деятельно-
сти НИИ ФиПИ: за 10 лет интен-
сивной работы сотрудниками 
привлечено внебюджетного фи-
нансирования на общую сумму 
порядка 76 млн рублей, более 50 
млн рублей было получено за счёт 
выполнения грантов Российского 
научного фонда и хоздоговорной 
деятельности штатных сотрудни-
ков подразделения. За всё время 
деятельности штатными сотруд-
никами опубликовано 776 статей 
в российских и международных 
журналах, среди которых 346 ста-
тей входят в перечень ВАК РФ, за-
регистрировано 108 объектов ин-
теллектуальной собственности.

НИИ ФиПИ активно ведёт на-
учно-техническое сотрудниче-
ство с индустриальными пред-
приятиями как Пензенской обла-
сти (НПО «Рубин», АО «ПНИЭИ»,  
АО «ЦеСИС», АО «Юмирс», АО  
«НИКИРЭТ»), так и других регионов: 
с Институтом РАН им. В. П. Иван-
никова (г. Москва), Институтом 
конструкторско-технологической 
информатики РАН (г. Москва), Но-
волипецким металлургическим 
комбинатом (г. Липецк) и корпора-
цией «Хуавей» (Китай).

По материалам  
НИИ ФиПИ ПГУ

Важная миссия — наука

Новаторские подходы 
к государственно-правовой 
жизни

Международная научная конференция 23–24 октября 2024 г. «Сравнительное государствоведение и Сравни-
тельное правоведение в контексте прошлого, настоящего, будущего»

А. Ю. Саломатин вручает монографию, изданную в ПГУ, доктору юридиче-
ских наук, зав. отделом теории права и междисциплинарных исследова-
ний законодательства Института законодательства и сравнительно-
го правоведения при Правительстве РФ Д. А. Пашенцеву

онных связей. Монография ввиду 
большого спроса на неё вышла в 
двух изданиях — в 2018 и 2021 г. 

— Известны работы вашего 
центра и в жанре справочных 
изданий.

— Действительно, были  под-
готовлены публикации учебно-
научного характера в виде слова-
рей «Федерализм» в двух разли-
чающихся версиях для издатель-
ства ПГУ и московского издатель-
ства «Проспект». Кроме того, вы-
шел словарь по сравнительному 
правоведению с обширными при-
ложениями с информацией о со-
ответствующих научных центрах 
в различных странах мира.  Мы 
также пришли к выводу о необхо-
димости налаживания контактов 
с коллегами через собственный 
журнал-альманах ежегодной пе-
риодичности «Сравнительный 
федерализм». Была создана авто-
ритетная редколлегия в составе 
ведущих юристов и политологов 
страны. Данный проект мы соби-
раемся продолжать и дальше.

— Сопутствовала ли вам уда-
ча в грантовой деятельности?

— Кроме получения гранто-
вых денег от РГНФ в 2018 г., нам 
удалось выиграть двухгодич-
ный исследовательский грант на 
2020–2021 гг.  «Этнический фак-
тор в становлении и развитии 
федеративных отношений». Была 
издана итоговая монография в 
издательском доме «Инфра-М», 
выпущен в том же издательстве 
энциклопедический иллюстри-
рованный словарь «Этнический 
федерализм», проведены две все-
российские конференции: «Этни-
ческий федерализм: поиски, про-
блемы, решения» и  «Этнический 
федерализм и государственно-
правовая безопасность».

— Какие научные мероприя-
тия вы провели в 2024 г.?

— 2024 год был юбилейным 
для сравнительного правоведе-
ния. 100 лет тому назад была соз-
дана Международная академия 
сравнительного права (МАСП), 
которая располагает своими 
структурами более чем в 60 стра-
нах мира, в том числе в России. 
С 2015 г. я являюсь членом-корре-
спондентом данной организации 
наряду с некоторыми моими кол-
легами из московских научных 
и учебных заведений. Отмечая 
данный юбилей, наш центр под-
готовил монографию «Сравни-
тельное правоведение: прошлое, 
настоящее, будущее» с портре-
тами выдающихся компаративи-
стов и схемами. На базе данной 
монографии снят 30-минутный 
фильм. 23–24 октября 2024 г. со-
стоялась Международная научная 
конференция, посвящённая срав-
нительному государствоведению 
и сравнительному правоведению. 

Мне также довелось принять 
участие в XIV Международном 
конгрессе по сравнительному 
правоведению «Сравнительное 
правоведение как инструмент 
межцивилизационного диалога» 
и выступить с докладом.

У центра амбициозные планы 
на 2025-й. Ожидаем выхода кол-
лективной монографии по исто-
рии США, которая станет вкладом 
в сравнительные историко-госу-
дарствоведческие исследования. 
Планируется проведение кругло-
го стола весной 2025 г. и выпуск 
брошюры, посвящённой Китай-
ской империи.

По материалам   
кафедры ТГиПиП
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— Лиза, нагрудный знак 
«Народный фронт. Всё для по-
беды» вручается впервые. Что 
для тебя значит быть в числе 
первых награждённых?

— Для меня это большая от-
ветственность перед собой и на-
шей страной, признание моего 
труда, подтверждение тому, что 
работаю в нужном направлении. 
К тому же это серьёзная мотива-
ция для меня.

— Ты была одной из первых, 
кто включился в помощь участ-
никам специальной военной 
операции. Как строилась эта 
работа, из чего состояла?

— С первых дней проведения 
специальной военной операции 
тысячи волонтёров объединились 
вокруг поддержки участников 
специальной военной операции. 
В стороне от этого я, конечно, 
остаться не смогла и стала по-
могать. 22 февраля была объ-
явлена СВО, и уже в ночь с 22-го  
на 23 февраля мы встретили пер-
вый поезд с вынужденными пере-
селенцами с новых территорий, 
помогали с размещением и в по-
следующем с организацией жиз-
недеятельности у нас в регионе. 
Другое направление — помощь 
семьям мобилизованных. Когда в 
стране была объявлена частичная 
мобилизация, мы  работали с ними 
активно. Ещё одно важное на-
правление — сбор гуманитарной 
помощи, изготовление окопных 
свечей, плетение маскировочных 
сетей и отправка всего самого не-
обходимого на фронт.  Сейчас обя-
занность любого из нас  — создать 
бойцам верный тыл, поддержать, 
чтобы они могли исполнять свой 
долг максимально эффективно. 

— Каково оказаться в непо-
средственной близости от бое-
вых действий, которые опреде-
ляют ход истории? 

— Я приняла осознанное ре-
шение выехать в гуманитарную 
миссию в составе делегации Пен-

зенской области от Молодёжки 
Народного фронта. Мне важно 
помогать людям, находящимся в 
тяжёлой жизненной ситуации. В 
регионе мы оказываем важную 
помощь, но, выезжая с гумани-
тарной миссией, мы помогаем 
большему числу нуждающихся 
здесь и сейчас.

— Что ты вкладываешь в по-
нятие патриотизма? И насколь-
ко, на твой взгляд, он развит в 
молодёжной среде?

— Прежде всего патриотизм 
— это любовь к Родине и предан-
ность ей, семье, родным и близ-
ким. В молодёжной среде чувство 
патриотизма крепнет. Этому спо-
собствует проводимая политика. 
О любви к Родине ведут беседы 
каждую неделю в школах и уни-
верситетах, проводят встречи с 
ветеранами Великой Отечествен-
ной войны, специальной военной 
операции, организуют меропри-
ятия разного уровня, направ-
ленные на сохранение истори-
ческой памяти среди молодёжи. 
И, конечно, не могу не отметить: 
сколько бы я ни обращалась к 
своим сверстникам, друзьям, зна-
комым с предложением принять 
участие в сборе помощи бойцам 
СВО, никто не отказал, все с удо-
вольствием помогают.

— Твоя гражданская пози-
ция формировалась задолго до 
начала СВО. Ты активный участ-
ник молодёжных форумов, ав-
тор социально значимых про-
ектов. Выдели главные проек-
ты, которые повлияли на твой 
личностный рост, которыми ты 
по-настоящему гордишься.

— Одна из самых крупных 
акций была в период COVID-19 
#МыВместе, когда все обществен-
ные организации объединились 
воедино и помогали людям, ока-
завшимся на карантине, лицам с 
ОВЗ и гражданам старше 60 лет. 

Отмечу работу в избиратель-
ном штабе кандидата на долж-
ность Президента РФ В. В. Путина. 
С первого дня работы региональ-
ного избирательного штаба кан-

дидата в Президенты РФ помога-
ла в сборе подписей на пикетных 
точках Пензенской области. Далее 
продолжила работу в Федераль-
ном кол-центре штаба в Москве. 
Для меня стало большой честью 
вместе с командой Молодёжного 
крыла Народного фронта работать 
в кол-центре. Работа не прекраща-
лась ни на минуту, мы работали 
круглосуточно, посменно. Для нас 
было очень важно принять каж-
дый звонок. Граждане звонили не 
только со своими проблемами, но 
и  со словами поддержки в адрес 
Владимира Владимировича. 

И Всемирный фестиваль мо-
лодёжи, конечно, где я была во-
лонтёром службы протокола, 
взаимодействовала с главными 
гостями фестиваля.

— Ты и сейчас находишь 
время на интервью, будучи в 
командировке.

— Да, как представитель 
Молодёжки Народного фронта 
я обрабатываю звонки, кото-
рые поступают Президенту РФ 
В. В. Путину в преддверии пря-
мой линии. Нас здесь 74 волонтё-
ра из 10 регионов, в том числе из 
Запорожской области, Луганской 
и Донецкой народных республик. 
Есть ребята из Курска и Белго-
рода — будущие журналисты. С 

нами рядом ветераны СВО, по-
терявшие зрение. Они прошли 
реабилитацию, переобучение. Те-
перь мы трудимся вместе. 

— Насколько в твоей обще-
ственной деятельности помога-
ет экономическое образование, 
которое ты получаешь в ПГУ?

— Я обучаюсь по направлению 
подготовки «Управление персо-
налом» и очень благодарна пре-
подавателям. Всё, чему нас учат, 
помогает понимать социально-
экономические процессы, прохо-
дящие в мире и в нашей стране, 
быть финансово грамотным че-
ловеком и не попадаться на улов-
ки мошенников, осуществлять 
эффективные коммуникации и 
формировать команды, собирать 
и анализировать информацию, 
быстро реагировать на изменя-
ющуюся среду, грамотно плани-
ровать своё время и время своей 
команды и многое другое.

— Перенесёмся из студенче-
ской аудитории в мир жёсткой 
профессиональной конкурен-
ции. Насколько сложно сейчас 
женщине построить карьеру 
в экономике, политике, сфере 
международных отношений — 
областях, считающихся искон-
но мужскими?

— На самом деле сложно, но 

всё возможно. Главное — труд и 
желание обучаться, развиваться и 
набираться опыта с самого ранне-
го возраста. Успешными людьми 
движет убеждение, что нет ниче-
го невозможного, а если возника-
ет сомнение, необходимо снять 
ограничения в голове. Я живу под 
девизом «Требуй от себя невоз-
можного и получишь максимум».

— В октябре этого года состо-
ялось открытие III Всероссий-
ского проекта «Женщины: шко-
ла наставничества» в рамках 
II Форума наставничества в ака-
демической среде «Я — настав-
ник», в котором ты принимала 
активное участие. Кого ты сама 
считаешь своим наставником?

— Мои главные наставники — 
это, конечно, родители. Они под-
держивают, помогают, подсказы-
вают пути решения.

— Конечно, не могу не задать 
вопрос о встрече с лидером на-
шей страны Владимиром Влади-
мировичем Путиным после его 
победы на президентских выбо-
рах. Как эта встреча происходила 
и какое значение для тебя имела?

— Встреча проходила уже по-
сле подведения итогов голосова-
ния. Владимир Владимирович по-
общался с волонтёрами своего из-
бирательного штаба, узнал, какие 
вопросы, предложения поступали 
от жителей со всей страны, затем 
обратился к гражданам. Для меня 
очень почётно было оказаться 
в такой момент рядом с главой 
нашего государства и лично его 
поздравить с победой на выбо-
рах, ведь мы равняемся на него. 
За Владимиром Владимировичем 
идёт вся страна, и от него зависит, 
каким будет будущее.

— Что в планах?
— Продолжать и не останав-

ливаться в работе на благо обще-
ства и всего государства! Сейчас у 
нас самая главная задача — побе-
да, одна на всех. 
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На благо Родины!

награда

Нагрудным знаком «Народный фронт. Всё для победы» награждена студентка Института 
экономики и управления Елизавета ЩАНИНА. Высокую награду, учреждённую Президентом РФ 
Владимиром Путиным, девушка получила на Международном форуме гражданского участия 
#МыВместе. О признании и гражданской позиции с Елизаветой побеседовала Кристина Злыднева
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— Как возникла идея проекта «ЭХО» 
и что скрывается за его названием?

Ольга Кулагина: Мы давно хотели сде-
лать что-то масштабное и значимое для 
ПГУ. Этот конкурс даёт возможность най-
ти новые таланты и подарить зрителям 
ощущение счастья. Организаторами про-
екта являются 12 человек, которые уже не 
первый год придумывают мероприятия и 
реализуют их в стенах нашего вуза. 

Александр Каширский: Над названи-
ем проекта мы думали долго. Идея пришла 
Даше Кулаковой,  мы всей командой под-
держали. Оно и самобытно, и универсаль-
но одновременно.

Ольга Кулагина: Эхо — это отзвук сердца.
— Это новый формат проекта для 

ПГУ. Расскажите о нём поподробнее.
Ольга Кулагина: Такого формата в ПГУ 

действительно никогда не было. В проекте 
есть участники и наставники, они же члены 
жюри. Каждый желающий должен пройти 
несколько испытаний. Первый — это заоч-
ный отбор, когда в оргкомитет направляются 
заявки и портфолио. Затем — очный кастинг, 
на котором формировался общий состав и 
команды. И непосредственно музыкальные 
соревнования: соло, баттлы и финал.

Александр Долбин: На этапе «ЭХО — 
сольное звучание» каждый участник выби-
рал композицию, которая ему близка, и го-
товил её самостоятельно. Члены жюри слу-
шали и голосовали, поднимая красный или 
зелёный огонёк. Если участник набирал 
два зелёных огонька, он проходил дальше.

Дарья Кулакова: Здесь же формирова-
лись команды членов жюри-наставников. 
После голосования каждый мог пригла-
сить к себе в команду троих конкурсантов. 
Были моменты, когда одного участника 
выбирали сразу несколько наставников, 
тут начиналась битва. Было интересно, к 
кому пойдут ребята. В итоге сформирова-
лись четыре команды и началась подго-
товка к баттлам.

Александр Каширский: В баттлах на 
музыкальной арене бились по двое. Дуэ-
ты исполняли одну песню, и наставники 
голосовали за лучшего. Представляем, как 
это было сложно, ведь с каждым участ-
ником наставники плотно работали, го-
товили к выступлениям: прорабатывали 
вокальные номера и сценические образы, 
проводили занятия по постановке голоса, 
дыханию. 

Дарья Кулакова: В таком формате и 
сложность, и прелесть проекта. Ни настав-
ники, ни организаторы, ни сами участни-
ки не знают, как всё сложится, пока артист 
не выступит. Но потом нет многодневных 

ожиданий, кто прошёл дальше — становит-
ся известно сразу после выступления. Это 
вокальное шоу в реальном времени. Здо-
рово, что с каждым этапом всё больше зри-
телей заинтересовываются проектом и с 
трепетом следят за судьбой конкурсантов. 

— Насколько конкурс оказался вос-
требованным среди студентов?

Александр Каширский: 39 студентов 
подали заявки, из них мы отобрали 27. Ли-
дерами заявочной кампании были вокали-
сты Института экономики и управления, 
историко-филологического факультета и 
Юридического института.

— Какие песни предпочитают испол-
нять участники? И насколько широко 
вообще представлены на проекте музы-
кальные жанры? 

Александр Долбин: Участники во-
кального конкурса «ЭХО» выбирают пес-
ни, которые им близки по духу и стилю. 
Жанровое разнообразие удивило всех 
организаторов, только на первом отборе 
было представлено более пяти различных 
жанров — это  поп, джаз, рок, фолк, акаде-
мический вокал.

Ольга Кулагина: От такого разнообра-
зия конкурс выигрывает. Есть ощущение, 
что ты смотришь полноценный концерт. 
Для меня как режиссёра-постановщика 
это очень важно.  Зрителю должно быть 
интересно.

— Проект «ЭХО» зажигает новые 
звёзды? Или в числе участников есть 
знакомые лица, которые уже успели за-
явить о себе в вузе?

Ольга Кулагина: В первую очередь нам 
хочется найти новые лица музыкальной 
арены ПГУ.

Александр Каширский: Из опытных 
участников хотелось бы отметить Алину 

Лотфуллину и Софью Нагдасёву. Девушки 
уже не первый раз выступают на сцене, и 
полученный опыт помогает им. В нашем 
проекте девушки не стали изменять своим 
традициям и выбрали народные компози-
ции. Есть и новые лица нашего универси-
тета, например Зарина Волкова. Девушка 
профессионально занималась вокалом до 
поступления и продолжает покорять всех 
уже в качестве студентки.

Дарья Кулакова: Данный проект по-
зволяет каждому талантливому вокалисту 
проявить себя в качестве настоящего ар-
тиста на большой сцене, пережить целый 
спектр эмоций от страха и тревоги до на-
слаждения и восторга. 

— Не все, кто стартовал в проекте, 
дошли до финала. Насколько сложно 
расставаться с участниками? Как они 
относятся к системе отсеивания и в це-
лом атмосфере проекта? 

Ольга Кулагина: Все с переживанием 
и трепетом ждут результатов. Мы видим, 
как растут участники с каждым новым вы-
ступлением, расставаться сложно.

Александр Каширский: Соглашусь с 
Олей. Каждого участника тяжело отправ-
лять за рамки проекта. И с каждым этапом 
это делать всё сложнее и сложнее. Видя ре-
зультаты их труда,  переживания и стрем-
ление стать лучше, не хочется прерывать 
их путь. Но таков формат. Несомненно, мы 
всей командой организаторов всегда даём 
напутствие участникам о продолжении 
своей творческой дороги.

— Вернёмся к теме наставников. Рас-
скажите о них.

Александр Долбин: Наставниками 
первого проекта «ЭХО» стали выпускник 
ПГУ, экс-солист Губернаторской симфо-
нической капеллы Сергей Михайлович 

Митрофанов,  руководитель молодёжного 
студенческого хора ПГУ Лариса Викторов-
на Ершова, ассистент кафедры «Музыка и 
методика преподавания музыки» Ольга 
Александровна Гостяева и певица, педагог 
по вокалу, студентка Ольга Николаевна Ку-
лагина.

Ольга Кулагина: Мы рады были обу-
чить конкурсантов тому, что умеем сами, и 
открыть перед ними новые двери.

Александр Каширский: В составе на-
ставников мы решили собрать комбо. 
Здесь представлены и студенты, и выпуск-
ники, педагоги по вокалу, хормейстеры, те, 
кто любит рок, поп, академическое пение. 
Такой состав смог оценить по достоинству 
каждого участника с его музыкальными 
предпочтениями, уровнем исполнения.

— Что получит победитель и какие 
перспективы перед ним откроются?

Дарья Кулакова: Нам очень приятно, 
что конкурс не только был поддержан в 
студенческой среде, но и вызвал интерес у 
многих крупных спонсоров, которые дают 
нереально крутые призы для солистов. 
Ну а главный приз позволит победителю, 
если он, конечно, захочет, начать настоя-
щую музыкальную карьеру.

— Каковы перспективы конкурса, на 
ваш взгляд?

Дарья Кулакова: В следующем году мы 
хотим сделать его региональным, ведь эхо 
концертов уже разносится по всему городу.

— Финал проекта состоится 24 дека-
бря и станет прекрасным подарком уни-
верситету к Новому году. Что пожелаете 
участникам и всем студентам?

Ольга Кулагина: Хочется пожелать 
участникам, чтобы они продолжали рас-
крывать свой талант и дарили зрителям 
яркие эмоции.
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Сергей Митрофанов, наставник: 
Я впервые в роли наставника, и 

могу сказать, что это очень интересный 
опыт. Меня поразила включённость 
конкурсантов в проект. Они постоянно 
думают над номерами, много работают 
самостоятельно, живут выступлени-
ями, если что-то у них не получается, 
они не опускают руки, а идут в вокаль-
ный класс и делают работу над ошиб-
ками. Они горят, и это самое главное. 
В течение проекта я вносил корректи-
ровки в выступления ребят, помогал 
с постановкой голоса, давал практи-
ческие советы, к которым они прислу-
шиваются. Отмечу, что за два месяца 
уровень исполнительского мастерства 
конкурсантов вырос. Финала жду с не-
терпением.

Эхом отзовётся

сцена

В уходящем году в Пензенском госуниверситете появилось новое молодёжное мероприятие, которое 
обещает получить в вузе постоянную творческую прописку. Речь о музыкальном проекте «ЭХО». 
Как родилась идея, кто являются участниками и наставниками и какое будущее ждёт проект, 
рассказали организаторы
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Талант и интеллект, традиции и инновации, культура и красота — всё это тесно 
переплелось в рамках самого интернационального конкурса ПГУ. Впервые стартовав  
в 2012-м, за все эти годы конкурс стал одним из флагманских проектов Института между-
народного сотрудничества в сфере социальной адаптации иностранных студентов уни-
верситета. Внимательные читатели зададутся вопросом: как же так, в этом году конкурс 
десятый, а впервые он прошёл 12 лет назад? Всё действительно так. Впервые иностран-
ные студентки боролись за титул первой красавицы в рамках Международного фести-
валя молодёжной культуры «Юнифест». Как самостоятельный проект, претерпевший 

ребрендинг, конкурс стартовал лишь четыре года спустя — в 2016-м. За всё время про-
ведения конкурса в нём приняли участие студентки из 24 стран мира! И некоторые госу-
дарства были представлены лишь однажды, поэтому их можно назвать уникальными. В 
их числе Кот Д`Ивуар, Германия, Тунис, Монголия, Колумбия, Эквадор, Алжир и Беларусь. 

В первую очередь, конкурс — это студентки, которые дарят зрителям свои красоту и 
талант. А победительницы конкурса приносят в копилку Института международного со-
трудничества высокие титулы и на конкурсе «Мисс ПГУ»: Айым Кутманова из Кыргызстана 
— первая в истории иностранная студентка, взошедшая на пьедестал и получившая высо-
кий титул «II вице-мисс ПГУ» в 2018 году. И сегодня своими впечатлениями от конкурса с 
нами делится тройка победительниц X юбилейного конкурса «Мисс мира. Folk Queen». 

Мунсанже Чабота (Замбия), победитель 
конкурса «Мисс мира. Folk Queen — 2024»:

— Для меня участие в конкурсе — возможность про-
демонстрировать свой талант, познакомиться с людьми 
из разных стран и узнать другую культуру. У меня не 
возникло никаких проблем с дефиле, а вот самым слож-
ным и волнительным в плане подготовки для меня ста-
ло творческое выступление: я готовила национальный 
замбийский танец, и было важно не просто станцевать, 
а передать идею, раскрыть культуру своей страны. Мы 
несколько раз меняли музыку, переделывали танец. 
И всё это для того, чтобы на финальном шоу покорить 
всех и зарядить энергией! Кажется, мне это удалось: 
зал был в приподнятом настроении, все поддерживали, 
громко кричали. Особенно мои друзья и одногруппни-
ки. И, конечно же, из дома поддерживала вся семья. Это 
очень важно и необходимо каждой 
участнице: появляются вера в 
себя и в свои силы и уверен-
ность в том, что ты сможешь 
свернуть горы! Самым яр-
ким, конечно, стал финаль-
ный день: утренние сборы, 
генеральные репетиции, 
последние штрихи в под-
готовке, тёплые наставле-
ния от организаторов, 
объятия с участницами 
и... главный титул. Про-
шло время, а я до сих 
пор не могу поверить 
в то, что стала победи-
тельницей конкурса. 
Для меня это очень 
важно и почётно! На 
ближайший год, до 
момента передачи 
титула, я действу-
ющая мисс мира. 
И этому нужно 
соответство-
вать!

ИТОГИ КОНКУРСА  
«МИСС МИРА. FOLK QUEEN – 2024»:
Мисс улыбка, Мисс фото, Мисс Мира. Folk Queen — Мунсанже Чабота 
(Замбия)
Мисс элегантность, I вице-мисс — Малика Ачылова (Туркменистан)
Мисс нежность, Мисс зрительских симпатий, спецприз от Ассоциации 
иностранных студентов Пензенской области, II вице-мисс — Диёра Аб-
думажидова (Узбекистан)
Мисс грация, Мисс творчество — Вероника Ким (Казахстан)
Мисс естественность, Мисс интеллект — Аяна Джилкибаева (Кыргызстан)
Мисс обаяние — Джонона Бобева (Таджикистан)
Мисс артистизм — Бхавибен Шелак (Индия)

ГАЛЕРЕЯ ПОБЕДИТЕЛЬНИЦ КОНКУРСА  
«МИСС МИРА. FOLK QUEEN»: 
2012 год — Наталья Буюк (Молдова)
2016 год — Дафни Дуруоха (Нигерия)
2017 год — Юлдуз Рахманкулова (Турменистан)
2018 год — Айым Кутманова (Кыргызстан)
2019 год — Нагима Жыргалбек (Кыргызстан)
2020 год — Инри Рейк (Индонезия)
2021 год — Синтия Савайя (Ливан)
2022 год — Хумерабану Шаикх (Индия)
2023 год — Твинкл Шетти (Индия)

Малика Ачылова (Туркменистан),  
I вице-мисс:

— Я пришла бороться со страхом перед сценой! И за но-
выми впечатлениями. Кстати, ни разу не пожалела о своём 
выборе. Самым сложным и важным было сделать первый 
шаг, а дальше оставалось усердно работать, много трениро-
ваться и не позволить себе сдаться. Это были два месяца яр-
ких эмоций и впечатлений. Но самое главное, что я получила 
благодаря этому проекту, — 6 замечательных подруг. Мы не 
были соперницами. Это конкурс, и мы боролись за корону, 
но в то же самое время мы должны были стать лицом ярко-
го шоу, которое подготовили совместно с нашими режиссё-
рами-постановщиками. Поэтому дух соперничества не смог 
перекрыть ту атмосферу дружбы, поддержки и радости друг 
за друга. Мы всё это время вместе репетировали дефиле, 
проходили предварительные этапы, готовили творческие 
номера. Последние, наверное, стали самым большим стрес-
сом и самым сложным в плане подготовки для всех участ-
ниц. Я человек разносторонний: занималась рукопашным 
боем, имею юридическое образование, владею китайским, 
английским и турецким языками и начала учить арабский. 
А ещё я пою. Именно этот талант и демон-
стрировала в финале. Мы несколько раз 
меняли песню, и финальный вариант 
был выбран за 5 дней до конкурса. Это 
было морально нелегко, но я справи-
лась. И всё это благодаря тем, кто был 
со мной: это целая команда, которая 
работала над проектом, 
одногруппники и моя 
семья. Я слышала и 
видела каждого, кто 
был в зале и болел за 
меня! Это придавало 
сил, и я чувствовала, 
как они переживают, 
поэтому не могла позво-
лить себе очень сильно 
волноваться. Надеюсь, 
что мне удалось скрыть 
внутренний мандраж 
и выглядеть уверенно 
идущей вперёд, к своей 
цели! Самый яркий отпе-
чаток оставила, конечно, 
церемония награждения. 
Было волнительно: как 
же распорядится судьба? 
И я счастлива, что она рас-
порядилась именно так. 
Спасибо за этот праздник 
красоты и культур!

Диёра Абдумажидова (Узбекистан),  
II вице-мисс:

— Я решила принять участие в конкурсе «Мисс мира», 
потому что это уникальная возможность проявить себя, 
встретить интересных людей и показать свои таланты. В 
прошлом году я с восторгом наблюдала за этим велико-
лепным шоу как зритель. Каждый момент, каждое высту-
пление было пропитано атмосферой красоты и вдохнове-
ния, и я поняла, что этот конкурс покорил моё сердце. Я 
ни разу не пожалела о своём выборе, ведь участие в этом 
конкурсе открыло для меня новые горизонты и подарило 
множество ярких воспоминаний. Самым сложным момен-
том подготовки была физическая и эмоциональная на-
грузка. На подготовку дефиле и создание визитки уходи-
ло много времени и сил. Это была настоящая работа, тре-
бующая внимательности к каждой детали. Параллельно 
с этим мне нужно было постоянно учиться, и иногда я 
чувствовала, что не успеваю сделать всё вовремя. Но я 
не позволила себе сдаться! Конкурс «Мисс мира» дал мне 
уверенность в себе и научил преодолевать трудности. Я 
помню, как волновалась перед выходом на сцену, сердце 
колотилось, в голове были смешанные чувства — от ра-
дости до тревоги. Но как только я вышла, весь страх рас-
сеялся. Аплодисменты публики и поддержка зрителей 
наполнили меня энергией. Это был волшебный момент, 
когда я почувствовала себя настоящей королевой. На про-
тяжении всего конкурса я ощущала мощную поддержку 
со стороны организаторов, друзей, семьи. Организаторы 
не только создали невероятную атмосферу, но и вдохнов-
ляли нас своими добрыми словами, профессионализмом 
и вниманием к каждой детали. Их вера в наши силы по-
могала преодолевать трудности и расцветать на этом 
конкурсе. Мои друзья и близкие стали моей опорой. Эта 
уникальная поддержка напомнила мне, 
как важно иметь людей, которые 
верят в тебя, кто готов разде-
лить с тобой радость и волне-
ние. Мой титул — это не про-
сто награда, это символ упор-
ства, труда и стремления к 
самосовершенствованию. Я 
поняла, что все трудности, с 
которыми я столкнулась, 
стоили того.
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Традиционный конкурс красоты среди иностранных студенток «Мисс мира. Folk Queen» завершился 
в Пензенском государственном университете. Этот год стал особенным: в десятый, юбилейный, 
раз за главный титул боролись представительницы разных стран мира. В 2024-м на звание 
королевы претендовали 7 участниц — из Замбии, Индии, Таджикистана, Туркменистана, 
Узбекистана, Кыргызстана и Казахстана

Космический юбилей красоты

Мария МЕЛЬНИКОВА

международная деятельность
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В Пензенском государственном 
университете возведён мемориальный 
комплекс, увековечивающий память 
семьи Киселёвых. На площадке  
около учебного корпуса № 1  
теперь располагается небольшая 
открытая часовня

Для будущих 
поколений

«Отдать дань уважения 
тем людям, кто сыграл осо-
бую роль в судьбе нашего 
университета, наша обя-
занность», — уверен рек-
тор Пензенского госу-
дарственного универси-
тета Александр Гуляков. 
Именно по его решению 
на территории вуза по-
явился новый историче-
ский объект, посвящённый 
благотворительнице Марии 
Киселёвой и её супругу. Мария 
Михайловна Киселёва пожерт-
вовала свою усадьбу для Пен-
зенской духовной семинарии. 
Сейчас на месте семинарии 
располагаются корпуса нашего 
университета.

У истоков
19 декабря 1887 года мир по-

терял удивительную женщину и 
выдающуюся благотворительни-
цу из Пензы — Марию Киселёву. 
Мария Михайловна Киселёва, в 
девичестве Чегодаева, родилась 
в 1798 году в семье саратовско-
го предводителя дворянства. 
Её детство прошло в атмосфере 
достатка и благополучия, одна-
ко, несмотря на это, она долгое 
время оставалась под опекой ро-
дителей, не спешила покидать 
родительский дом и вступать в 
брак. В то время, когда женщины 
часто выходили замуж в юном 
возрасте, Мария дождалась трид-
цати лет, прежде чем решила свя-
зать свою судьбу с пензенским 
землевладельцем Александром 
Григорьевичем Киселёвым.

Александр Григорьевич был 
не просто состоятельным чело-
веком, но и активным участни-
ком общественной жизни. Он за-
нимал важные посты, в том числе 
был членом Комиссии народного 
продовольствия, а также основа-
телем и попечителем губернской 
библиотеки, которая стала до-
ступной для широкой публики. 
Его благотворительность была 
безграничной, и сложно даже 
представить, сколько средств 
он выделил на помощь местным 
крестьянам. Эти деньги часто пе-
редавались напрямую, без лиш-
них формальностей, что подчёр-
кивало его искреннее желание 
помочь нуждающимся.

Супружеская жизнь Марии 
и Александра длилась 19 лет и, 
к сожалению, закончилась тра-
гически. Александр скончался в 
Берлине, где проходил лечение 
от рака. После его смерти Мария 
перевезла тело супруга в Пензу 
и похоронила его в Спасо-Преоб-
раженском монастыре, который 
был любимым местом их со-
вместных прогулок. Этот момент 
стал поворотным в её жизни, от-
крыв новую главу, полную воз-
можностей для добрых дел.

На благие дела
Как и многие вдовы того вре-

мени, Мария Михайловна нашла 
утешение и смысл своего суще-
ствования в благотворитель-
ности. К тому же финансовая 
поддержка у неё была, что дава-
ло возможность активно зани-
маться помощью тем, кто в этом 
нуждался. Старт её благотвори-
тельной деятельности был по-
ложен именно супругом: Алек-
сандр завещал одиннадцать 
своих имений на строительство 

пензенской богадельни. Эта бо-
гадельня должна была стать 
вместительным и удобным до-
мом для больных, увечных и 
пожилых людей, предоставляя 
им возможность жить в без-
опасности и комфорте до конца 
своих дней, независимо от их 
вероисповедания. В завещании 
он назначил распорядительни-
цей своей воли любимую жену, 
что означало, что Марии Михай-
ловне предстояло взять на себя 
ответственность за реализацию 
этого благого начинания.

Однако процесс создания бо-
гадельни оказался не таким бы-
стрым, как хотелось бы. На орга-
низацию и приведение всех дел 
в порядок ушло целых пять лет. 
Это время Мария Михайловна не 
только занималась подготовкой 
к строительству, но и активно 
участвовала в жизни общества, 
налаживая контакты с местными 
благотворительными организа-
циями и собирая средства на реа-
лизацию своих планов. Она пони-
мала, что для создания учрежде-
ния, которое будет действитель-
но полезным и комфортным, не-
обходимо учитывать множество 
факторов — от архитектурных 
решений до обеспечения меди-
цинской помощи.

В 1859 году Мария Киселё-
ва смогла открыть двери новой 
богадельни. Это было значимое 
событие для всей Пензы. Учреж-
дение не только предоставля-
ло кров и пищу тем, кто в этом 
нуждался, но и стало символом 
надежды и заботы о людях, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации. В богадельне работа-
ли врачи и медсёстры, которые 
оказывали необходимую помощь 
и поддержку. Мария Михайловна 
сама часто посещала богадель-
ню, общалась с постояльцами и 
следила за тем, чтобы условия их 
жизни были достойными.

На века
Мария Михайловна Киселё-

ва — яркая фигура в истории 
Пензы, оставившая после себя 
глубокий след в памяти горожан. 
Её благотворительная деятель-
ность, масштаб которой впечат-
ляет даже по современным мер-
кам, охватила множество сфер, 
но особое место занимала под-
держка образования. 

С течением времени Киселёва 
начала заниматься не только по-
мощью нуждающимся, но и об-
разовательными проектами. По-
нимая, что грамотность и обра-
зование — важные факторы для 
улучшения жизни людей, Мария 
Киселёва организовала курсы 
для женщин и детей. Она верила, 
что образование — это ключ к 
будущему, и стремилась дать лю-

дям возможность изменить свою 
судьбу.

В 1865 году, проявив ис-
тинное дальновидное 

понимание важности 
женского образования, 
Киселёва передала Пен-
зенской епархии свою 
городскую усадьбу, пре-
доставив пространство 
для организации жен-

ского училища. Это был 
не просто акт щедрости, 

а стратегический шаг, на-
правленный на повышение 

образовательного уровня жен-
щин в Пензе, что в то время было 
крайне важным для развития 
всего общества. Представьте себе 
масштабы этого дара!

Но на этом её вклад в образо-
вание не закончился. Благодаря 
щедрому пожертвованию Марии 
Михайловны появилось новое 
здание Пензенской духовной 
семинарии — значительное со-
оружение, впоследствии ставшее 
первым корпусом Пензенского 
государственного университета. 
Это здание, выдержавшее испы-
тание временем и сохранившееся 
до наших дней, является немым 
свидетелем крупномасштабной 
благотворительности и страте-
гического видения Киселёвой. 
Его архитектура отражает сти-
листические особенности того 
времени. Даже сейчас, созерцая 
первый корпус нашего универ-
ситета, можно представить мас-
штабы строительства и финансо-
вые вложения, которые потребо-
вались для его возведения.

Сохранился и дом самой Ма-
рии Михайловны Киселёвой, рас-
положенный на улице Красной, 
38. Этот дом, который сейчас так-
же принадлежит Пензенскому 
государственному университету, 
хранит в своих стенах эхо много-
численных благих дел.

Мария Михайловна Киселёва 
являлась действительным чле-
ном Императорского православ-
ного палестинского общества, 
что говорит о её глубокой рели-
гиозности и интересе к святым 
местам. Её активное участие в 
работе Пензенского совета по-
печительства о бедных свиде-
тельствует о её сострадании к 
нуждающимся. Включение в Пен-
зенское управление Российского 
общества попечения о раненых 
и больных во время Русско-ту-
рецкой войны 1877–1878 годов 
подчёркивает её патриотизм и 
готовность помогать тем, кто 
страдает.

За свои бескорыстные деяния 
Мария Михайловна была удосто-
ена высоких наград: российского 
ордена Святой Екатерины и гре-
ческого ордена Спасителя. Это 
признание её заслуг на государ-
ственном уровне подтверждает 
масштаб и важность её вклада 
в общественную жизнь Пензы 
и всей России. Присвоение ей в 
1881 году звания почётной граж-
данки Пензы стало вершиной 
признания её многолетней само-
отверженной работы. 

Жизнь и деятельность Марии 
Михайловны Киселёвой — это 
яркий пример истинного служе-
ния людям, оставивший богатое 
наследие для будущих поколе-
ний. Её имя навсегда останется 
в памяти как символ бескорыст-
ной любви к ближнему и вклада 
в развитие города Пензы.

Наталья ТОЛКАЧЁВА

личность

Художник-дизайнер — Григорий Дунаев, архитектор — Мария Морозова, 
реализация гранитной части проекта осуществлялась компанией 
«Грань» (директор — Виктор Давиденко, художник — Денис Кузин). 
Финансовую поддержку строительства оказали меценаты  
Игорь и Светлана Фроловы
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Золотой год
Баскетбол

Мужская команда ПГУ по баскетболу (тренер — 
Андрей Евстратов) в мае этого года завоевала зо-

лото на Универсиаде вузов Пензенской области, женская 
(тренер — Елена Новак) — серебро.

Серебряными стали и баскетболистки ПГУ, принявшие 
участие в соревнованиях 3х3 среди команд вузов Пензен-
ской области. Турнир в рамках проектов полномочного 
представителя Президента РФ в ПФО был проведён впер-
вые. Игры состоялись 1 апреля в СЦ «Юность» имени Е. Шва-
ма. Наши девушки уступили в финале команде ПензГТУ в со-
ставе которой выступали опытнейшие профессиональные 
бас кетболистки Ксения Титова и Татьяна Балаклеец. Судьба 
золота решилась на последних секундах с перевесом в одно 
очко. Мужская команда ПГУ заняла в турнире 4-е место.

Отметим тренерский успех заведующего кафедрой 
«Гимнастика и спортивные игры» ПГУ профессора Дми-
трия Нестеровского — главного тренера женской баскет-
больной команды «Юность», занявшей 3-е место в чем-
пионате России Высшей лиги. Судьба бронзовых медалей 
сезона-2023/24 решилась в овертайме встречи с командой 
«Енисей-2» в Красноярске. И пензячки вырвали общую по-
беду в серии по итогам двух матчей — 163:162, в чём, несо-
мненно, помогло мудрое руководство Дмитрия Ивановича. 

В уходящем году лыжная команда ПГУ поко-
рила Всероссийскую универсиаду. Представите-
ли Пензенского госуниверситета, неизменные 

победители областной универсиады, — действующие 
чемпионы Всероссийских соревнований по лыжным гон-
кам среди студентов. Однако выигрывать турнир Всерос-
сийской универсиады до этого им ещё не приходилось.

В Красноярске, где в марте прошли соревнования по 
лыжным гонкам VIII Всероссийской зимней универсиады, 
выступление команды ПГУ можно с полным правом на-
звать триумфом. Она выиграла общий зачёт турнира, заво-
евав 14 медалей из 30 возможных: 8 золотых, 4 серебряные 
и 2 бронзовые награды.

Старший тренер команды ПГУ, профессор кафедры 
ЦВС, заслуженный тренер России Александр Лутков воз-
главил великолепную команду на универсиаде в Красно-
ярске из мастеров спорта по лыжным гонкам, студентов 
ИФКиС: Екатерина Евтягина, Арина Каличева, Алексан-
дра Кононова, Алина Пеклецова, Александр Ившин, Егор 
Митрошин, Лев Новиков, Владимир Рыбкин и Павел Со-
ловьёв. Вторым тренером выступил Виктор Тюнин.

Сборная ПГУ благодаря успеху лыжников стала побе-
дителем неофициального медального зачёта VIII Всерос-
сийской зимней Универсиады.

Как мы уже писали, сезон-2023/24 в лыжных гонках 
прошёл при абсолютном доминировании аспиранта ПГУ 
Александра Большунова. На главном турнире года — 
Всероссийской спартакиаде сильнейших — уникальный 
лыжник выиграл все личные гонки турнира и собрал пять 
золотых медалей. Это лучший результат в истории спар-
такиад. Победу в общем зачёте Кубка России по лыжным 
гонкам Сан Саныч одержал, выиграв 19 из 21 гонки, а так-
же мини-тур в Кировске. Кроме того, он стал победителем 
в дистанционном и спринтерском зачётах. Исторический 
результат.

В новом сезоне Кубка России после трёх этапов Боль-
шунов занимает пока только 5-е место, перенеся болезнь и 
проходя восстановительный период. А вот женский общий 
зачёт возглавляет выпускница ПГУ Екатерина Смирнова. На 
втором месте студентка ПГУ Арина Каличева. Чётвертый 
этап Кубка пройдёт в Кировской области с 22 по 23 декабря.

Волейбол
Волейболистки — слава ПГУ! В конце февраля 

наши спортсменки вновь подтвердили, что они 
сильнейшие в студенческом волейболе региона: на уни-
версиаде они не отдали соперницам ни одной партии, 
выиграв все встречи со счётом 3:0. Руководит командой 
Владимир Белодед.

Мужская волейбольная команда ПГУ (тренер — Еле-
на Спивак) поднялась на ступень выше по сравнению с 
прошлым годом, заняв 2-е место. Наши парни допустили 
единственную осечку, уступив в матче с будущим чемпио-
ном — ПГУАС. Все три остальные встречи заканчивались 
со счётом 3:0 в пользу ПГУ.

Победой команды ПГУ завершились в этом году и 
чемпионат Пензенской области (в апреле), и Кубок Пен-
зенской области по волейболу среди женских команд (в 
декабре). Парням из ПГУ нелегко поддерживать уровень, 
заданный девушками: у них по итогам этих турниров 4-е 
и 7-е места соответственно.

Плавание
Команда ПГУ по плаванию (Егор Павлов, Ири-

на Кривоногова, Валерия Пугачёва, Ольга Луцева, 
Владислав Абрамов, Павел Адмайкин, Иван Карабанов, 
Виктория Шмарова, Алеся Волкова (все — ИФКиС), Захар 
Моховиков, Кристина Гомберг (оба — ЛФ), Кирилл Аки-
мов (ФИТЭ), тренер — доцент кафедры ЦВС Юрий Алла-
кин) доказала своё превосходство в рамках областной 
универсиады в мае.   

В финалах всероссийских стартов можно было видеть 
двух покорителей водных дорожек из вузовского коллек-
тива: Ирину Кривоногову, которая вышла замуж и смени-
ла фамилию на Звягинцеву, и Егора Павлова. Оба, кстати, 
приняли решение продолжить обучение в магистратуре 
ПГУ.

В июльском финале сезона-2023/24 на Кубке России в 
Екатеринбурге Ирина Кривоногова выиграла серебро на 
дистанции 400 м комплексным плаванием.

В первый день чемпионата России (25 м), который про-
ходил в конце ноября в Северной столице, наши пловцы 
завоевали сразу три медали. Выпускник ПГУ Александр 
Харланов выиграл финал на 200 м на спине, бронза доста-
лась Егору Павлову. Ирина Звягинцева (Кривоногова) фи-
нишировала с серебром на дистанции 400 м комплексным 
плаванием. В следующие соревновательные дни Ирина 
добавила в свой актив ещё четыре награды: бронзу на 100 
м комплексным плаванием и три серебра — на 200 м ком-
плексом, в эстафетах 4x200 м и 4x50 м вольным стилем за 
команду хозяев турнира.

Второкурсник Института физической культуры 
и спорта ПГУ Данила Воробьёв — пилот професси-
ональной команды «ЛУКОЙЛ Рейсинг Дрифт Тим». 

Сезон-2024, в котором он выступал за рулём в официаль-
ном межрегиональном чемпионате по дрифту «Российская 
дрифт-серия. Европа» (RDS Europe) в категории PRO, Данила 
может с полным основанием записать себе в актив.

Он трижды поднимался на пьедестал в этом году. 
Дважды занял 3-е место: на 3-м этапе серии, который про-
ходил 8–9 июня на Kazanring Canyon в Казани, и на 5-м эта-
пе — в рамках фестиваля Garage Fest на автодроме «Игора 
Драйв» в Санкт-Петербурге 26–28 июля. Наконец, одер-
жал победу в Челябинске — на 6-м этапе 23–25 августа.

Эти результаты позволили ему занять 5-е место в чем-
пионате пилотов по итогам сезона. В командном зачёте 
Данила Воробьёв вместе с «ЛУКОЙЛ Рэйсинг Дрифт Тим» 
стал чемпионом.

Самбо
Команда ПГУ по самбо снова выиграла тур-

нир Универсиады вузов Пензенской области. 
Соревнования прошли в марте на базе СШОР «Витязь» 
им. В. Н. Бурментьева. Борцы шести команд состязались 
в восьми весовых категориях. Чемпионами универсиады 
стали студенты ПГУ: Максим Поздняков, Никита Пяткин, 
Егор Бердин, Никита Гордон, Владислав Бурментьев, Ар-
тём Почивалов, Пётр Адалимов, Никита Каширин, Артур 
Кошлаков и Богдан Бурмистров.

В течение года ребятам сопутствовал успех и на лич-
ных соревнованиях. Пётр Адалимов в феврале выиграл 
бронзовую медаль в весе до 88 кг на соревнованиях по 
самбо памяти бойцов СВО в Казани. В апреле Артём По-
чивалов принял участие в XXXIV турнире по самбо, посвя-
щённом памяти мастера спорта СССР Накипа Мадьярова, 
и стал лучшим в весовой категории до 79 кг. В начале де-
кабря в  Сергиевом Посаде на Всероссийском турнире по 
самбо «Памяти Заслуженного тренера СССР С. И. Тропино-
ва» серебро досталось Никите Каширину.

Тренер команды ПГУ, профессор кафедры ГиСИ, пер-
вый чемпион мира по самбо среди мужчин в Пензенской 
области, мастер спорта России международного класса по 
самбо Валерий Волков был награждён Почётной грамо-
той Губернатора Пензенской области за вклад в развитие 
самбо в регионе. В середине ноября он в составе пензен-
ской делегации выступил с докладом на III Всероссий-
ском форуме «Россия — Za самбо», который прошёл в Уфе 
в рамках проекта «Zа самбо».

Азбука побед от лучшей студенческой команды региона. Каким был 2024 год для спортсменов 
Пензенского госуниверситета

Саша, поздравляю с успешным 
прохождением учёбы в аспирантуре. 

И в спорте, и в образовательном 
процессе ты ставишь высокие цели 
и достигаешь их. Это великолепный 

пример для всех! Молодец!

Ректор ПГУ Александр ГУЛЯКОВ 
на встрече с аспирантом, «Королём 
лыж» Александром Большуновым

Чемпионский состав, воплотивший 
мечту в реальность (стоят, слева 
направо):
Владимир Дубинин (ФППиСН),
Кирилл Горбатов (ФВТ),
Егор Кузьмин (ФВТ),
Егор Болеев (ФПТЭТ),
Антон Симаков (тренер),
Максим Гришаков (ИФКиС),
Дмитрий Чех (ИФКиС),
Иван Зоткин (ИЭиУ),
Алексей Ивашкин (ФИТЭ),
Хусейн Мохаммад Ахмед Самара 
(ИМС, МИ),
Камиль Тренгулов (тренер),
Алексей Меньшов (ФПТЭТ),
Мохамед Халед Бакр (ИМС, МИ),
Артём Панин (ФВТ),
Александр Симдянов (ФВТ),
Вячеслав Новичков (ИФКиС),
Даниил Поникаров (ИФКиС),
Роман Улитин (ФПТЭТ).
Отсутствуют на фото:  
Артём Селехметьев (ЮИ)
и Алексей Шагалин  
(главный тренер)
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Спортивная гимнастика
В начале февраля гимнасты ПГУ Евгений Паш-

кин, Ильдар Юскаев, Олег Ступкин и Владислав 
Столяров завоевали бронзу, представляя Пензенскую об-
ласть в командном многоборье на чемпионате ПФО в Ка-
зани. В отдельных дисциплинах Олег Ступкин завершил 
турнир с серебром на кольцах и бронзой в опорном прыж-
ке. Евгений Пашкин прибавил в свою копилку бронзу в 
упражнениях на кольцах. 

Спустя месяц студенты ПГУ Григорий Климентьев и 
Олег Ступкин завоевали медали чемпионата России по 
спортивной гимнастике в Сириусе. В упражнениях на 
кольцах золото завоевал Илья Заика, серебро досталось 
Климентьеву, бронза — Ступкину.

Там же в марте проходили Всероссийские соревнова-
ния среди студентов по спортивной гимнастике в рамках 
Фестиваля студенческого спорта. Студентке ПГУ Владле-
не Хуртовой удалось одержать победу в упражнениях на 
бревне (программа «Любитель»).

В конце лета Григорий Климентьев завоевал в упраж-
нениях на кольцах серебряную медаль Кубка России по 
спортивной гимнастике в Новосибирске. А в декабре Олег 
Ступкин добавил в свою копилку две медали: в Калуге на 
Международных соревнованиях «Золотая чайка» стал по-
бедителем, а в Москве на Международных соревнованиях 
по спортивной гимнастике «Кубок Олимпийского чемпи-
она Михаила Воронина — 2024» — бронзовым призёром.

Спортивный менеджмент
За девять лет с момента основания «Беркут» 

Пензенского госуниверситета приобрёл автори-
тет на всероссийском уровне не в последнюю очередь бла-
годаря многочисленным успешным собственным инициа-
тивам. В прошедшем году ССК «Беркут» не стал снижать 
интенсивность в организации студенческих турниров.

Например, клуб провёл областной турнир по фиджи-
тал-спорту «Кибердвижение» по формату «Игр будуще-
го», собрав на предварительном этапе больше 500 участ-
ников и 250 — в очном финале.

В продолжительном областном фестивале студенче-
ского спорта «На Суре» по нескольким дисциплинам были 
задействованы команды ссузов региона.

В конце сентября в ПГУ прошёл VII спортивный празд-
ник «Малые Олимпийские игры». Около 700 спортсменов 
из 21 страны мира состязались в различных видах спор-
та — от шахмат и киберспорта до лапты и мини-футбола. 
Сентябрь завершила акция «СТУДзаБЕГ», посвящённая 
Международному дню студенческого спорта, когда на 
Олимпийской аллее пробежали дистанцию в 1000 м 150 
участников.

Всё больше и больше грантов на проведение спортив-
ных событий выигрывают студенты ПГУ. 

В ПГУ прошёл чемпионат по силовым видам спорта 
«Ещё сильнее». Его начало было положено в феврале се-
минарами по правилам и техническим элементам сило-
вых видов спорта: армрестлинга, пауэрлифтинга и гире-
вого спорта, а март и апрель были наполнены соревнова-
ниями между богатырями.

В октябре на базе Пензенского государственного уни-
верситета впервые проходил фестиваль Студенческой 
футбольной лиги ПГУ «Стрит.Фут». Он собрал 16 фут-
больных команд и многочисленных болельщиков. Пять 
развлекательных зон и три обучающие площадки как до-
полнение к турниру были подготовлены для участников.

Неудивительно, что руководитель Ресурсно-проект-
ного центра ПГУ Ольга Лазарева является менеджером 
Департамента регионального развития АССК России и 
администратором Национального портала студенческого 
спорта. В этом году её признали одним из 100 амбассадо-
ров грантового конкурса «Росмолодёжь.Гранты».

Директор «Беркута» Максим Лазарев по итогам года 
получил на Всероссийском форуме АССК России в Санкт-
Петербурге награду как победитель всероссийского кон-
курса в номинации «За вклад в развитие студенческого 
спорта в регионе» (на фото).

Футбол
Открытием сезона пензенские любители 

футбола признали команду Ассоциации ино-
странных студентов Пензенской области, составленную 
из представителей Института международного сотруд-
ничества «АИС ПГУ», которая дебютировала в этом году 
в Пензенской футбольной любительской лиге (ПФЛЛ) и 
с ходу завоевала золотые медали первенства Второго ди-
визиона. Ликование объединило не только футболистов, 
но и многих их болельщиков 19 октября. Тогда коллек-
тив студентов-иностранцев победил футболистов Protein 
Store со счётом 5:3 и таким образом набрал больше всех 
очков в «Золотой лиге» 2-го дивизиона ПФЛЛ, получив 
права играть в следующем сезоне в 1-м дивизионе.

В апреле казалось, что нового достижения футбольной 
команды ПГУ на первенстве России по мини-футболу в 
Нижнем Новгороде вполне достаточно, чтобы признать 
сезон успешным. Мужская команда, представлявшая вуз 
и Пензенскую область, заняла 5-е место. В драматичном 
решающем матче со сборной САФУ победу подопечным 
Алексея Шагалина (кафедра ФВиС) и Антона Симакова 
(кафедра ГиСИ)  удалось добыть в серии пенальти: 5:4. 
Нападающий ПГУ Максим Гришаков в третий раз подряд 
признан лучшим бомбардиром. По ходу турнира, объеди-
нившего 48 студенческих команд со всей России, ПГУ до-
бился 3 побед и 1 ничьи, уступив в 2 матчах.

Но настоящий триумф ожидал команду через полгода, 
под занавес осени. В 2024 году в региональном этапе Об-
щероссийского дивизиона Национальной студенческой 
футбольной лиги (НСФЛ) среди юниоров приняли уча-
стие рекордное количество команд — 285 из 41 субъекта 
Российской Федерации. Лучшие 16 сборных выявляли по-
бедителя в финальном этапе Всероссийских студенческих 
соревнований по футболу среди юниоров в Ессентуках с 
17 по 24 ноября.

Напомним, сборная команда ПГУ как представитель Пен-
зенской области выиграла предварительный полуфиналь-
ный турнир в Ульяновске, нанеся за три соревновательных 
дня три поражения соперникам: УУ(т)ОР (Ульяновск) — 2:0; 
СГТУ (Саратов) — 3:1; и ЛКСАиОТ (Липецк) — 4:0.

Кстати, сразу по возвращении из Ульяновска коман-
ду ждал турнир по футболу в рамках Универсиады вузов 
Пензенской области. Ей предстояло провести ещё четыре 
встречи. И такая нагрузка не могла не сказаться на резуль-
татах. Тем не менее ПГУ выиграл три игры из четырёх, усту-
пив трофей, который не упускал два последних года, футбо-
листам Пензенского государственного университета архи-
тектуры и строительства лишь по итогам личной встречи. 
Строители были намного свежее и праздновали победу.

В Ессентуках соревновательный график был ещё слож-
нее: шесть встреч за восемь дней. И соперники тоже были 
сложнее, это подтвердил первый же матч, в котором ПГУ 
уступил ДВФУ (Владивосток) — 1:2. Затем у наших сту-
дентов были только победы: над РГПУ им. А. И. Герцена из 
Санкт-Петербурга (1:0) и НГПУ им. К. Минина из Нижнего 
Новгорода (2:1), над Екатеринбургским институтом фи-
зической культуры УралГУФК — 3:0 (в 1/4 финала).

В полуфинале пензенцам противостояла команда Баш-
кирского института физической культуры из Уфы (БИФК). 
Уфимцы быстро повели в счёте. Во втором тайме Максим 
Гришаков (ИФКиС) невероятным по красоте и точности 
дальним выстрелом со штрафного перевёл встречу в серию 
пенальти. И футболисты из ПГУ выстояли в дополнитель-
ном противоборстве: 4:2 по точным 11-метровым ударам.

В финальном матче, прошедшем 24 ноября на «Ессен-
туки Арене», ПГУ победил сборную Северо-Кавказского 
горно-металлургического института (Владикавказ). Сце-
нарий игры повторился. В первом тайме на 35-й минуте 
СКГМИ открыл счёт. Через четыре минуты Максим Гри-
шаков великолепным ударом головой восстановил равен-
ство. В серии пенальти футболисты ПГУ добились победы 
со счётом 5:4 и впервые в истории завоевали золотые ме-
дали. Серебряным призёром стала команда СКГМИ, брон-
зовым — БИФК.

ПГУ покорил турнир с третьей попытки — до этого 
и в 2022-м, и в 2023 году пензенский коллектив доволь-
ствовался 8-м итоговым местом. Сразу после финального 
свистка главный тренер команды ПГУ Алексей Шагалин 
поделился эмоциями: «Впечатлений, конечно, очень мно-
го. Радоваться пока не очень получается — наверное, мы 
чуть позже осознаем то, что сделали. Я хотел бы поблаго-
дарить Пензенский государственный университет: руко-
водство вуза, каждого сотрудника, кафедру «Физическое 
воспитание и спорт», студентов-болельщиков — всех, 
кто за нас переживал. Конечно же, свою команду — коман-
ду настоящих бойцов, которая сотворила историю. По-
сле каждой игры мы могли уехать домой, а в итоге — мы 
здесь, на высшей ступени пьедестала».

Ректор ПГУ Александр Гуляков отметил, что победа в 
столь крупном и престижном студенческом турнире ста-
ла большим приятным сюрпризом для всего коллектива 
университета. В приветственном слове он отметил роль 
тренерского состава, трудолюбия и увлечения спортив-
ным образом жизни студентов: «Поздравляю с велико-
лепным результатом! Вы заслуженно стали чемпиона-
ми Всероссийского турнира. Это большой вклад в имидж 
Пензенского государственного университета как центра 
не только науки и образования, но и культуры и спорта. 
Считаю, этому результату способствовало несколько 
факторов. Это ваша любовь и преданность футболу. Это 
вклад тренеров. И, конечно, это высокий уровень команд-
ной слаженности. Ваша победа — прекрасный пример для 
всех студентов! Вместе с тем желаю вам не забывать об 
учёбе. Спорт и учебный процесс должны идти рука об руку».

Отдельно Александр Дмитриевич подчеркнул заслуги 
студента ИФКиС Максима Гришакова, который был при-
знан лучшим игроком турнира (он забил больше всех 
мячей — 4), и студента ИЭиУ Ивана Зоткина — лучшего 
вратаря турнира. Слов благодарности ректора были удо-
стоены иностранные студенты, игроки команды «АИС 
ПГУ» Хусейн Мохаммад Ахмед Самара и Мохамед Халед 
Бакр (оба — ИМС, МИ), удачно вписавшиеся в команду и 
внесшие свой заметный вклад в общую победу.

Хоккей
В 2024 году хоккейная команда ПГУ подтвер-

дила звание чемпиона областной универсиады. 
Игры проходили в воздухоопорном ледово-спортивном 
комплексе «Золотая шайба». Счёт, с которым хоккеисты 
одерживали победы, говорит сам за себя — 4:2; 9:0; 13:2; 
4:2. Приз как самому результативному игроку достался 
Анатолию Зимину, на его счету было восемь заброшенных 
шайб.

В ноябре студенческая сборная команда Пензенской 
области по хоккею, в которой играли 16 студентов ПГУ, 
участвовала в VI Кубке ПФО по хоккею среди любитель-
ских студенческих команд в Казани и заняла 10-е место. 
Кубок проводится под патронатом полномочного пред-
ставителя Президента РФ в ПФО Игоря Комарова. Осо-
бенно запомнится пензякам матч с командой Башкорто-
стана. Девять взятий ворот сумели произвести студенты 
Сурского края, а хоккеисты из Уфы забили лишь однажды. 
Отметим наших студентов Анатолия Зимина (x2), Алек-
сандра Падунина (x2), Кирилла Шибко и Илью Ванясова, 
зафиксированных в графе бомбардиров в игре с рекорд-
ным для нас счётом. Тренер команды Дмитрий Ванясов по 
итогам турнира подчеркнул: «Считаю, что команда пока-
зала высокий уровень игры и сильный характер. Добились 
двух ярких побед. Проиграли очень сильным коллективам, 
например Татарстану — чемпиону турнира.

Показать лучший результат не позволили не только 
соперники, но и стечение обстоятельств. Серьёзные трав-
мы нескольких игроков команды вынуждали применять 
обезболивающие препараты. И всё равно ребята бились 
до последней минуты, особенно в решающей встрече. Гор-
жусь, что в коллективе собрались такие бойцы! Снова не 
сыграл из-за давней травмы один из лидеров — вратарь 
Артём Хафизов. Но в нашей команде видна перспектива 
— уверен, мы сможем завоевать самые высокие места в 
ближайшем будущем».

Шахматы
В марте в рамках региональной универсиа-

ды команда ПГУ в составе студентов Михаила 
Перелыгина (ЛФ), Олега Теплова (ФВТ), Екатерины Михе-
евой (ИФФ), Софьи Лакеевой (ФВТ) в упорной борьбе за-
няла первое место. На втором месте оказался ПензГТУ, на 
третьем — ПГАУ. В индивидуальном зачёте Михаил Пере-
лыгин занял первое место среди юношей, Екатерина Ми-
хеева выиграла серебро среди девушек.

Новое слово в шахматной летописи вуза было сказано ле-
том. Первый в истории Пензенского государственного уни-
верситета турнир по шахматам и шашкам «Кубок Ректора» 
прошёл на открытой площадке с гигантским шахматным 
полем. Там определился победитель интернационального 
соревнования в этом интеллектуальном виде спорта. Пер-
вым чемпионом ПГУ стала команда лечебного факультета.

Эстетическая гимнастика
Студентка Института физической культуры и 

спорта ПГУ Ангелина Шнайдер в прошедшем году 
не только познакомила нас с нюансами эстетической гим-
настики, но и приучила к замечательным результатам. 
Вместе с командой «Мадонна» (Москва) она несколько раз 
поднималась на пьедестал. В феврале на Кубке России по 
эстетической гимнастике в Казани Ангелина стала обла-
дательницей серебряной медали в категории «сеньоры». В 
мае спортсменка выступала на II этапе Кубка мира по эсте-
тической гимнастике в Будапеште и вернулась с бронзой. В 
октябре студентка ПГУ добавила в свою медальную копил-
ку золото чемпионата России по эстетической гимнасти-
ке в Красноярске. Затем было выступление в Гонконге на 
финальном этапе Кубка мира, но, к сожалению, без наград.

Максим БИТКОВ

Продолжение следует...
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— Светлана Сергеевна, давайте пере-
несёмся в октябрь 1991 года, когда в ПГУ 
приехали учиться первые иностранные 
студенты. Откуда они были и сколько 
человек?

— Первая группа составляла 14 человек, 
все из Индии (на следующий год к нам при-
ехали также граждане Пакистана) — 13 юно-
шей и одна девушка. Они поступили в ППИ — 
как тогда назывался ПГУ — на машиностро-
ительный факультет, который тогда распола-
гался в 1-м корпусе на 1-м этаже. Примерно 
10 октября мы начали занятия, которые про-
ходили в 5-м корпусе, где тогда размещалось 
Подготовительное отделение вуза.

Мы с коллегами пришли в ППИ из артил-
лерийского инженерного училища (позднее 
было преобразовано в Пензенский артил-
лерийский инженерный институт). В арт-
училище на факультете русского языка как 
иностранного (и одноимённой кафедре) 
к тому времени учился большой контин-
гент курсантов из соцстран: Венгрии, ГДР, 
Болгарии. Лично я проработала там 10 лет. 
И вот в момент, когда СССР прекратил своё 
существование, все иностранные курсанты 
ПАИИ уехали в свои страны, буквально за 
сутки. Наша кафедра распалась.

В Пединституте международное обуче-
ние было налажено тремя годами ранее. В 

Политехническом институте такого опыта 
не было. Руководить новым направлением 
поручили заведующей кафедрой «Ино-
странные языки» Ирине Владимировне 
Якушевой. В штат приняли (оформили пе-
реводом) меня, а также Людмилу Аврамов-
ну Комар, Галину Григорьевну Ермолаеву 
и Алину Павловну Шумилину.

— Стал ли приезд иностранных студен-
тов значимым событием для института?

— Конечно, стал. Но прежде всего вспо-
минается не это. Надо напомнить, какой 
это был сложный год для всех. Был насто-
ящий развал в экономике, общественной 
жизни и т. д. У нас были большие труд-
ности, было действительно тяжело. Тем 
более не было никаких специально под-
готовленных подразделений для работы 
с иностранцами. Ведь людей надо было 
встретить, поставить на учёт, оформить 
все документы. Всем этим в первый год 
приходилось заниматься преподавателям.

Продуктов тоже не было. И в этом вопро-
се выручало руководство университета. Нас 
«прикрепили» к магазинам. Помню, ездили 
в магазин на Южной Поляне, где нам выда-
вали дефицит — рис (без которого индий-
цы жить не могли), сахар. А уж что касается 
одежды — это было страшно. Ведь ребята 
приехали в национальной одежде и в шлё-
панцах, как у нас называют. Вот это, конеч-
но, очень привлекало внимание пензяков на 
улицах города. Настала зима... Мы заходили  
в универмаг через, так скажем, отдельный 
вход. Первым делом купили шапки. Потом 
шарфы, пальто с меховыми воротниками. 
Вот современные индийские студенты 
приезжают в ПГУ, уже имея с собой тёплую 
одежду.

— Как они жили в Пензе?
— Их разместили в 4-м общежитии. 

Мы, преподаватели, тоже, считайте, там 

жили тогда — вообще от них не выходили, 
можно сказать. У ребят были бесконечные 
проблемы, а сотовых телефонов не было. 
Так что перед первым занятием, которое 
начиналось в 8:00, мы шли в общежитие, 
проверяли, всё ли в порядке, и вместе с 
ними шли в аудиторию.

— В первый год они обучались толь-
ко русскому языку?

— Да, это был подготовительный курс, 
перед 5-летним обучением по специаль-
ности. Это сейчас студенты-медики из Ин-
дии сразу идут на первый курс, потому что 
они учатся на англоязычной программе. А 
тогда это имело большое значение, ведь к 
концу года студенты могли понимать рус-
скую речь и даже общаться на русском.

Представьте: обучение русскому языку 
шло каждый день по шесть часов. Уже потом, 
через 2–3 месяца, им вводились физика, ма-
тематика, но в меньшем объёме, чем русский.

— Насколько успешно иностранцы 
осваивали материал?

— Способности к языку у всех разные. 
Это всегда и везде так. Вы знаете, практи-
чески вся та первая группа была способная. 
Легко ставилась фонетика. Разговорная 
речь тоже хорошо нарабатывалась. Отмечу, 
что, несмотря на все трудности, жили мы 
весело. Мы старались организовать досуг 
иностранных студентов, чтобы им не было 
скучно. Почти каждую неделю ходили на 
экскурсии. Делали это ещё и потому, что они 
поначалу стеснялись вступать в контакт с 
местными людьми. Всегда повторяли им, 
что язык познаётся только в общении.

Интернациональные вечера очень по-
могли. Нас с удовольствием приглашали в 
школы, училища. Иностранные ребята были 
симпатичные и коммуникабельные, с ними 
было интересно встречаться. Так что к Ново-
му году мы уже начали разыскивать наших 
индийцев — самые активные нашли уже 
себе знакомых. А к концу учебного года осо-
бых границ в общении уже не ощущалось.

Хорошо помню, что на Доске почёта фа-
культета среди лучших обучающихся ви-
села фотография индийского студента по 
имени Варма Чандра Шекар. Он окончил 
ПГУ с отличием.

— Известно ли, как сложилась судьба 
первых индийских студентов ПГУ?

— Известно, ведь почти все наши первые 
иностранные выпускники ПГУ приехали 
спустя 20 лет после выпуска — в 2018 году 
— и рассказали о себе и своей жизни сами. 
Они прибыли из разных городов и стран — 
география проживания наших студентов 
поразительна. Многие из них «осели» в Рос-
сии. Кто-то живёт и работает или управляет 
собственными компаниями в российской 
столице, кто-то в Волгограде, кто-то в Пен-
зе, в Казахстане, в Канаде, а один из выпуск-
ников живёт в Австралии — и прилетел на 
встречу в Пензу с Зелёного континента.

Все индийские первопроходцы между-
народного образования хорошо устрои-
лись в жизни. Можно с уверенностью ска-
зать, что наш университет дал им очень 
хорошую подготовку и знания — то, что на-
зывается путёвкой в жизнь. Возьмём того 
же Варму. После окончания ПГУ его при-
гласили работать в Дубай. Сейчас живёт и 
работает в Канаде. У него там своя фирма.

На той памятной встрече мне было инте-
ресно узнать их собственное мнение: стали 
бы они теми, кем стали, если бы не окончили 
наш университет? Почти все сказали, что нет.

Беседовал Максим БИТКОВ
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«Пенза — это место, где прошли мои лучшие годы — годы, когда 
я учился в ПГУ. Я приехал сюда в сложный для вашей страны 
период — в 1991 году, когда в ваших магазинах было пусто, 
когда вам было  сложно, но люди, которые окружали нас, ста-
рались сделать для нас жизнь легче. В прошлом году я при-
возил сюда своих родных, показывал те улицы, по которым 
ходил 20 лет назад. Многое изменилось — появились новые 
здания и магазины, кинотеатры. Я работаю оценщиком зда-
ний в Канаде и представляю, как много было сделано в городе 
за этот период. Пенза очень похорошела и навсегда останется в 
моём сердце», — делился воспоминаниями Варма Чандра Шекар.

ДОСЬЕ 
«УНИВЕРСИТЕТСКОЙ ГАЗЕТЫ»

В 1991 г. в Пензенский политехниче-
ский институт приехали на учёбу 14 граж-
дан Индии. В 1993 году был организо-
ван факультет довузовской подготовки 
иностранных граждан. Деканом был 
назначен канд. техн. наук, профессор 
В. А. Филиппов. География расширялась 
за счёт студентов из Китая и Пакистана. 
Кроме образовательной деятельности, 
на факультете осуществлялась и воспи-
тательная работа: проводились интерна-
циональные вечера, дни национальной 
культуры, состоялась индийская свадь-
ба. Первыми преподавателями русского 
языка как иностранного на созданной 
кафедре предвузовской подготовки слу-
шателей и студентов были Л. А. Комар, 
С. С. Нойкина, Г. Г. Ермолаева. В 1997 г. 
первые дипломы бакалавров техники и 
технологии получили после защиты вы-
пускных квалификационных работ сту-
денты из Индии: Варма Чандра Шекар, 
Кумар Санджит, Гитха Бактхавачалам, 
Дюбей Сантош Кумар, Сингх Рупиндер. 
В том же году создан факультет экстер-
ната и международного обучения. Пер-
вым его деканом стал канд. техн. наук, 
доцент Е. Ю. Устинов. В сентябре 2004 г. 
на базе факультета был создан Институт 
международного сотрудничества, дирек-
тором которого назначен Б. Н. Гамидул-
лаев, в декабре 2004 г. – Н. Н. Вершинин. 
В 2009 г. Институт преобразован в фа-
культет обучения иностранных граждан, 
деканом которого избран Е. Ю. Устинов. 
1 января 2011 г. был возрождён Институт 
международного сотрудничества.

Старший преподаватель кафедры «Русский язык как иностранный» Светлана 
Сергеевна НОЙКИНА поделилась воспоминаниями, как в Пензенском госуниверситете 
начинали обучение первые группы иностранных студентов. Интервью продолжает 
серию материалов, посвящённых истории международного образования в вузе, 
начатую в майском номере нашей газеты 

«Несмотря на трудности, жили мы весело»

международное сотрудничество

2018 г. Встреча индийских выпускников ПГУ

Светлана Нойкина и Варма Шекар


